
На торжественной церемо-
нии присутствовали почётные 
гости: губернатор В.В. Рада-
ев, председатель областной 
Думы В.В. Капкаев, глав-
ный федеральный инспек-
тор по Саратовской области 
М.В. Алёшина, представители 
регионального Правительства 
и администрации города, а 
также руководители вузов, в 
числе которых был и ректор 
СГУ А.Н. Чумаченко.

С праздником молодёжь по-
здравил губернатор Саратов-
ской области В.В. Радаев. Он 
отметил, что энергии перво-
курсников хватит на жителей 
всего региона, поскольку в 
студентах сконцентрированы 

молодость, задор и красота: 
«Молодость – это сила и здо-
ровье, любовь и смелые идеи, 
надежды и вера в себя, моло-
дость – это сама жизнь! Благо-
даря этому Саратов, которому 
исполнилось 425 лет, остаётся 
вечно молодым, динамичным 
и современным», – подчеркнул 
губернатор.

В.В. Радаев пожелал ново-
испечённым студентам успеш-
ной учёбы, новых достижений: 
«Мы – территория Яблочкова 
и Вавилова, самых красивых 
студентов, лучших программи-
стов, всемирно известных по-
литиков и артистов, которые 
приносят региону удачу. Вам 
остаётся её только поймать!».

Впервые в этом году перво-
курсникам вручались символи-
ческие студенческий билет и 
зачётная книжка. Права полу-
чить из рук губернатора глав-
ные студенческие документы 
был удостоен первокурсник 
Института искусств СГУ Сер-
гей Павлов.

Таланты, о которых говорил 
глава региона, были представ-
лены во второй части празд-
ника. Концертная программа 
была построена по хронологии 
появления вузов в Саратове. Та-
ким образом, СГУ открыл «кон-
цертное отделение» областного 
праздника. От нашего универ-
ситета выступили коллективы, 
которые давно стали нашей ви-

зитной карточкой, – ансамбль 
народного танца «Меридиан» и 
театр-студия «Коллаж».

Лауреат Всероссийского 
фестиваля «Студенческая вес-
на – 2015» ансамбль «Мериди-
ан» представил на посвящении 
один из центральных номеров 
своей программы – русский на-
родный танец «Чеботуха». Ру-
ководитель коллектива Н.П. Ма-
шина назвала номер задорным, 
весёлым и трюковым. Эти ха-
рактеристики более чем оправ-
даны – танец насыщен пряжка-
ми, сальто, пляской вприсядку.

Театр-студия «Коллаж» из-
вестен далеко за пределами 
университета. Коллектив – по-
бедитель многочисленных кон-
курсов и фестивалей всерос-
сийского и международного 
уровня. Артисты эксперимен-
тального театра запоминаются 
своими яркими выступлени-
ями, наполненными живыми 

эмоциями и настоящими чув-
ствами. Для областного посвя-
щения коллектив выбрал одну 
из своих пронзительных компо-
зиций – «Shake it out», которая, 
как считает руководитель теа-
тра-студии М.А. Вайлова, за-
ставляет поверить в свои силы 
и надеяться на всё хорошее.

По словам ректора Саратов-
ского государственного универ-
ситета А.Н. Чумаченко, главная 
задача первокурсников – стать 
«своими». «Мы надеемся, что 
первокурсники, как и их старшие 
коллеги, аспиранты, преподава-
тели, будут любить свой универ-
ситет и гордиться им, – подчер-
кнул Алексей Николаевич. – Я 
желаю всем студентам отличной 
учёбы, чтобы они стали хоро-
шими специалистами в своей 
области и получили то, к чему 
стремятся. Университет для это-
го всё сделает».

Альфия ТИМОШЕНКО

Молодость – это сама жизнь

Творческая 
арТель:
Студентка ИФиЖ 
получила грант 
на создание 
творческого 
объединения

среди лучших:
СГУ – в списке 
лучших университетов 
мира по версии 
агентства QS
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росТов 
сТуденческий:
13 человек 
представили СГУ 
на Всероссийском 
студенческом форуме

о.и. дмиТриева:
«Нам есть чему 
учиться у студентов»

до всТречи 
в сараТове:
На «Saratov Fall 
Meeting» собрались 
учёные из ведущих 
мировых вузов

Саратовский государственный университет принял участие в областном праздни-
ке «Посвящение в студенты», который прошёл 24 сентября на Театральной пло-
щади. По данным Совета студентов и аспирантов, на посвящение пришло около 
полутора тысяч студентов СГУ.
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Лучшая 
мужская роль  

Фёдор 
хороводов, 

сборная СГУ
• 

Лучшая 
актриса 

екатерина 
логова, 
команда 
«Клик» 

• 
Лучшая шутка 

номер 
«Женский 

парадокс», 
команда «2х2»

• 
Открытие 
фестиваля 
команда  
«4 в 1» 
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4 сентября 30 путешественников из числа сту-
дентов СГУ отправились на ежегодный сплав на 
байдарках.

В течение трёх дней активисты Совета студентов 
и аспирантов, бойцы Штаба студенческих отрядов и 
победители конкурса ССА «Я возьму с собой в по-
ход» обучались сбору байдарок, управлению лодка-
ми, а получив необходимые навыки, они сплавились 
по реке. Предварительно студентов ознакомили с 
техникой безопасности поведения на воде.

По вечерам студенты собирались вокруг ко-
стра: пели песни, играли в популярные игры 
«Мафия» и «Крокодил». Предводители студен-
ческого самоуправления проводили для сборно-
го коллектива тренинги на командообразование 
и развитие таких полезных для туриста качеств, 
как наблюдательность, внимание и ловкость.

Магистрант юридического факультета Андрей 
Родионов, выигравший конкурс «Я возьму с со-
бой в поход», считает, что ему крупно повезло. В 
заключительном пункте списка на поставленный 
вопрос Андрей написал, что возьмёт друзей и хо-
рошее настроение. Во время поездки он приобрёл 
ещё больше друзей и зарядился положительными 
эмоциями. «Я себя почувствовал настоящим греб-
цом, мы сплавлялись на сложной надувной лодке 
“Налим”. Мы гребли изо всех сил и получили от 
этого процесса большое удовольствие и опыт», – 
поделился впечатлениями Андрей.

Сплав проводился студенческим туристическим 
клубом «Дороги края» и Управлением организации 
воспитательной работы со студентами в рамках 
реализации программы «УНИВЕРиЯ: будущее в 
наших руках» при поддержке Минобрнауки РФ.

9 сенТября

4 сенТября

СтУдеНты СГУ СпЛаВИЛИСь  
пО реКе ХОпёр

13 сенТября

В ИФИЖ прОшёЛ КрУГЛый СтОЛ, 
пОСВящёННый М.а. БУЛГаКОВУ

11 сентября в XI корпусе СГУ по инициативе Обще-
ственной палаты области состоялся круглый стол, по-
свящённый открытию в Саратове мемориальной до-
ски на доме, где некоторое время жил М.А. Булгаков.

В начале встречи научный руководитель Института 
филологии и журналистики В.В. Прозоров подчеркнул 
важность личности М.А. Булгакова и отметил, что откры-
тие барельефа писателю имеет большое значение для 
нашего города.

В своём вступительном слове председатель Обще-
ственной палаты Саратовской области А.С. Ландо рас-
сказал об истории замысла и воплощения мемориаль-
ной доски памяти М.А. Булгакова: «С нашим городом 
писателя связывала прочная нить. В доме на улице 
Сакко и Ванцетти он жил со своей первой женой Татья-
ной Николаевной Лаппа». Председатель Обществен-
ной палаты отметил, что возле мемориальной доски 
планируется создать «булгаковский уголок».

Слово взяла проректор по учебно-методической ра-
боте Е.Г. Елина. Она отметила, что не каждого писателя 
можно назвать народным. «Михаил Афанасьевич – пи-
сатель для всех.<…> Пусть его пребывание в нашем 
городе измеряется всего лишь несколькими неделями, 
но это было счастливое время в его жизни. И сам факт 
того, что в Саратове появляется мемориальная доска, 
посвящённая писателю, говорит о том, что для всех нас 
личность Михаила Афанасьевича Булгакова важна».

Специализирующийся на изучении творчества все-
мирно известного писателя профессор кафедры русской 
и зарубежной литературы СГУ А.А. Гапоненков в своём 
выступлении рассказал о визитах М.А. Булгакова в Са-
ратов. Алексей Алексеевич, в частности, заметил, что 
впервые идея установить мемориальную табличку, по-
свящённую писателю, появилась среди городской обще-
ственности в 1981 году, когда были опубликованы отрыв-
ки из воспоминаний Т.Н. Лаппа.

Далее слово взяла руководитель научно-методиче-
ского отдела Дома Булгакова И.Я. Горпенко-Мягкова. 
В своём эмоциональном выступлении она подробно 
остановилась на проекте «Россия Михаила Булгако-
ва». Кроме того, И.Я. Горпенко-Мягкова описала свою 
встречу с первой женой писателя Т.Н. Лаппа в 1981 
году, постаравшись передать в своём рассказе впе-
чатление от личности Татьяны Николаевны.

16 сенТября

СаратОВСКИй УНИВерСИтет 
заНеСёН В ГаЛерею пОчёта 

КИрОВСКОГО райОНа
Логотип Саратовского государствен-

ного университета размещён на стенде 
Галереи почёта Кировского района, ко-
торая открылась 9 сентября на пересе-
чении улиц Рахова и Московской. Сви-
детельство о занесении СГУ в районную 
Галерею почёта получила проректор по 
среднему профессиональному образова-
нию и социальной работе О.Е. Нестерова.

за труд на благо развития района при-
шедших поблагодарили представители го-
родской и районной администраций. «Уве-
рен, что Кировский район останется опорой 
для всего города. Наши текущие результаты 
в непростой экономической ситуации под-
тверждают, что традиции, которые были за-
ложены десятилетия назад, остаются твёр-
дыми», – подчеркнул глава администрации 
Кировского района С.В. Пилипенко.

Галерея почёта состоит из двадцати 
фотографий, на которых запечатлены со-
трудники городских организаций, школь-
ники и студенты, а также предприятия 
Кировского района, добившиеся высоких 
показателей в профессиональной и об-
щественной деятельности.
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16 сенТября

предСтаВИтеЛИ СаратОВСКОГО зеМЛячеСтВа 
пОзНаКОМИЛИСь С ИСтОрИей СГУ

В СГУ 13 сентября побывали представители Региональной общественной 
организации «Совет земляков Саратова»: пресс-секретарь генерального ди-
ректора госкорпорации «Ростех» А.В. Кузнецова и заместитель министра эко-
номического развития Саратовской области О.И. Водяненко.

Ректор А.Н. Чумаченко рассказал гостям о значимых событиях в жизни 
вуза, в числе которых присоединение Педагогического института, за счёт 
чего расширился круг специальностей, которые можно получить в СГУ. 
«Саратовский университет – главный вуз по подготовке педагогических ка-
дров, – подчеркнул Алексей Николаевич. – Сегодня мы готовим учителей 
практически по всему школьному расписанию».

По словам А.В. Кузнецовой, она не ожидала такого разнообразия об-
разовательных направлений. «Я окончила юридический вуз, а работаю в 
пресс-службе, поэтому мне было бы интересно получить образование по 
смежным областям своей профессии. Я подумаю о поступлении в заочную 
магистратуру СГУ», – сказала Анна Викторовна.

Во время беседы за чашкой чая стороны обсудили современный вид 
Саратова и Москвы, вспомнили любимые места в столице. Гости вуза рас-
сказали, что их внимание привлекла набережная, которая преобразилась 
за счёт граффити. «Наши волонтёры организовали и провели фестиваль 
граффити “Волжская волна”, в результате которого главная городская до-
стопримечательность стала ярче», – пояснил проректор по учебно-органи-
зационной и воспитательной работе И.Г. Малинский.

После официальной части встречи для гостей была проведена экскурсия 
по Музею истории СГУ. Интерес гостей вызвали документы об учреждении в 
Саратове Императорского Николаевского университета, а также уникальные 
поздравительные адреса по случаю его открытия. Вниманию делегации также 
были представлены макет университетского городка, экспозиция, посвящённая 
жизни вуза в годы Великой Отечественной войны, экспонаты, связанные с пер-
вым ректором вуза В.И. Разумовским.

а.Н. чУМачеНКО СтаЛ 
УчаСтНИКОМ заСедаНИя 
ОрГКОМИтета КОНКУрСа  

«IT-прОрыВ»
16 сентября в офисе АО «Росэлектроника» состо-

ялось заседание организационного комитета конкур-
са «IT-Прорыв», новый этап которого стартует в сен-
тябре 2015 года под эгидой партии «Единая Россия».

Саратовский государственный университет име-
ни Н.Г. Чернышевского имеет статус опорного вуза 
АО «Росэлектроника» по реализации стратегических 
задач в области подготовки кадров и осуществлении 
совместных проектов с предприятиями холдинга. До-
говор о сотрудничестве СГУ и АО «Росэлектроника» 
был подписан в октябре 2013 года, с тех пор универ-
ситет неоднократно выступал площадкой для прове-
дения региональных этапов конкурса «IT-Прорыв», 
проходивших при поддержке Правительства Сара-
товской области. Именно поэтому к участию в засе-
дании оргкомитета конкурса был приглашён ректор 
Саратовского государственного университета имени 
Н.Г. Чернышевского профессор А.Н. Чумаченко.

Конкурс «IT-Прорыв» ориентирован на молодых 
людей в возрасте до 24 лет и призван объединить 
знания представителей разных областей науки и 
техники по созданию и внедрению инновационных 
IT-разработок.

В 2015 году конкурс проводится по 6 номинаци-
ям: «IT в медицине», «IT в радиоэлектронике», «IT-
безопасность», «IT в образовании», «IT в энергетике» 
и «Лучшее мобильное приложение». Победители 
будут награждены ценными призами от АО «Росэлек-
троника» и спонсоров, проект, выигравший Гран-при, 
будет реализован на одном из предприятий холдин-
га. Наиболее активные участники будут приглашены 
в объединённую команду АО «Росэлектроника» для 
участия в VI Международном молодёжном промыш-
ленном форуме «Инженеры будущего – 2016».

На заседании оргкомитета А.Н. Чумаченко под-
твердил участие Саратовского государственного 
университета имени Н.Г. Чернышевского в прове-
дении регионального этапа конкурса. Он пройдёт 
на базе СГУ в ноябре 2015 года.

11 сенТября
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16 сентября за звание лучшей команды бо-
ролись десять коллективов: сборная учителей 
Балашова, «Чардым стайл», «Чилли-Вилли», 
«СНГ», «Голливуд», «4 в 1», «Ломбард жизни», 
Сборная СГУ, «2х2», «Клик». Ведущим фести-
валя по традиции стал редактор Университет-
ской лиги КВН Михаил Виноградов.

Артистам в своих зарисовках удалось 
охватить все музыкальные стили и направ-
ления, литературные жанры, показать ар-
тистичность и образованность. Студенты 
радовали зрителей танцевальными и музы-
кальными номерами.

По окончании конкурсной части ведущий 
провёл разминку с залом, во время которой все 
желающие могли задать вопросы участникам 
команд. Их интересовало, как должен веселить-
ся настоящий студент, по каким признакам мож-
но узнать, что ты стал студентом вуза, чем стоит 
заняться после окончания университета.

заключительным аккордом программы вече-
ра стала церемония награждения участников.

Награду победителям вручил проректор по  
учебно-организационной и воспитательной ра-
боте И.Г. Малинский. «Сегодня состоялось яр-
кое открытие, будем надеяться, что и весь сезон 
будет таким же», – отметил в заключение вече-
ра Игорь Герикович.

В СГУ СОСтОяЛОСь ОтКрытИе СезОНа 
УНИВерСИтетСКОй ЛИГИ КВН
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реКтОр СГУ – УчаСтНИК ФОрУМа МИНОБрНаУКИ 
пО ИНФОрМацИОННОМУ ВзаИМОдейСтВИю
18 сентября в Шуваловском корпусе Московского государственно-

го университета состоялся Форум по информационному взаимодей-
ствию в области образования и науки. СГУ на форуме представлял 
ректор А.Н. Чумаченко.

Открыл пленарную часть министр образования и науки РФ Д.В. Лива-
нов. В своём вступительном слове Дмитрий Викторович обратил внима-
ние собравшихся на важность информационной открытости учреждений 
образования для граждан. Министр напомнил, что в сентябре в Москве 
была презентована Национальная платформа открытого образования. 
Д.В. Ливанов отметил, что новейшие технологии уже давно внедрены в 
систему образования нашей страны, и все учреждения должны быть гото-
вы к оперативному информационному взаимодействию.

Выступления заместителя начальника Управления пресс-службы и ин-
формации Президента России А.В. Варламова и директора Департамента 
пресс-службы и информации Правительства РФ М.А. Бубена продолжили 
пленарную часть. Спикеры отметили важность проведения форума, по-
скольку Минобрнауки стало первым министерством не «силового» блока, 
которое распланировало и начало комплексное взаимодействие с пресс-
службами подведомственных ему учреждений.

Далее директор Департамента информационной политики Миноб-
рнауки РФ А.А. Усачёва пригласила участников к работе по секциям.

Форум завершился итоговой пленарной частью, на которой модерато-
ры представили ряд предложений по продолжению комплексной работы 
по информационному взаимодействию. Одно из них – проведение семи-
наров с пресс-секретарями подведомственных министерству учреждений.

завершило работу форума выступление заместителя министра 
образования и науки РФ Е.А. Толстиковой. Екатерина Андреевна под-
держала инициативы, родившиеся по итогам работы секций, и под-
черкнула, что информационное взаимодействие Минобрнауки с под-
ведомственными организациями будет расширяться.
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21 сенТября

18 сенТября

СтУдеНты И препОдаВатеЛИ СГУ прОСЛУшаЛИ 
ЛеКцИИ ОКСФОрдСКОГО прОФеССОра

В Саратовском государственном университете с 21 по 24 сентября 
прошёл цикл открытых лекций для студентов и преподавателей, которые 
прочитала представитель Центра русских и евразийских исследований 
Колледжа святого Антония и преподаватель литературы отделения про-
долженного образования Оксфордского университета Карен хьюитт.

Карен хьюитт была приглашена Институтом филологии и журна-
листики при содействии Управления международного сотрудничества 
и интернационализации, а также Оксфордским российским фондом. В 
течение недели она встречалась с академическим сообществом Сара-
товского университета и беседовала с аудиторией на актуальные темы 
современности, в том числе и по межкультурным вопросам.

Карен хьюитт – известный исследователь и популяризатор англий-
ской и русской литературы, ведёт активную работу по привлечению 
внимания академической и неакадемической публики к литературному 
наследию Великобритании и звёздам современной английской литера-
туры. На её счету сотни лекций, прочитанных в университетах России, 
несколько исследований, посвящённых специфике понимания британ-
ской литературы в культуральном контексте, среди которых известная 
книга «Understanding English Literature», более двадцати комментариев к 
романам современных британских писателей.

Благодаря своему десятилетнему проекту «Contemporary English 
Literature», который реализуется в нашей стране, Карен хьюитт обладает 
огромным исследовательским и личным опытом, необходимым для объ-
ективного взгляда на культурные стереотипы, реальные и выдуманные 
политические противоречия между Россией и Великобританией. Своими 
взглядами она поделилась с внимательной аудиторией.

22 сенТября 
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«партнёрство 
во имя мира – 

достойное дело 
каждого»

СаратОВСКИй УНИВерСИтет прИОБщИЛСя К 
аКцИИ «СИНяя ЛеНтОчКа МИра»

В Международный день мира, 21 сентября, в Саратовском государственном 
университете состоялась акция «Синяя ленточка мира». Мероприятие проводи-
лось Управлением организации воспитательной работы со студентами, Советом 
студентов и аспирантов и Штабом студенческих отрядов совместно с Саратов-
ским областным отделением «Российский фонд мира».

На Студенческой площади СГУ собрались первокурсники всех факультетов и 
институтов. В знак приобщения к акции организаторы раздавали синие ленты и 
буклеты с информацией о празднике.

Собравшихся поздравил ректор А.Н. Чумаченко. Алексей Николаевич напом-
нил, что мирным небом над головой мы обязаны нашим соотечественникам, ко-
торые в годы Великой Отечественной войны ковали Победу на фронте и в тылу. 
«Мы должны благодарить людей, принёсших нам мир, который сегодня вновь на-
ходится под угрозой, – подчеркнул ректор. – Поддерживая акцию, мы получаем 
возможность показать, что мы – представители разных национальностей и рели-
гий – дружим и уважаем друг друга».

заместитель председателя Комитета общественных связей и национальной по-
литики С.А. Колюжнов, обращаясь к младшему поколению, попросил их помнить 
подвиг своих прадедов: «В год 70-летия Победы желаю вам улучшить свои знания 
по истории и культуре, поскольку именно они способны принести мир», – считает 
Сергей Анатольевич.

Представитель областного отделения Российского фонда мира, член Обществен-
ной палаты региона Л.В. Чечина поблагодарила Саратовский университет за присо-
единение к акции и пожелала всем больших успехов, достижений и мирного неба.

Праздничную обстановку на Студенческой площади в этот солнечный день соз-
давали вокалисты Института филологии и журналистики – Лидия Яркина и Надежда 
Лисенко. В содержании их песен как нельзя лучше отразилась основная идея Между-
народного дня мира. Под занавес акции все желающие могли присоединиться к ярко-
му флешмобу, каждый участник которого был частью единого коллектива.
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ОЛьГа таКУНОВа заНяЛа ВтОрОе 
МеСтО ВО ВСерОССИйСКОМ КОНКУрСе 

«СтУдеНчеСКИй ЛИдер» 
Всероссийский конкурс «Студенческий лидер» и образовательная 

лидерская смена – ежегодные мероприятия, которые с нетерпением 
ждёт всё студенчество России. В этом году молодёжные активисты 
встретились на территории студенческого спортивно-оздоровитель-
ного комплекса «Радуга» Донского государственного технического 
университета в посёлке Дивноморск Краснодарского края.

В течение пяти дней 16 финалистов окружных этапов демонстри-
ровали свои навыки в различных направлениях профсоюзной дея-
тельности. Соревновательную программу организаторы насытили 
обучающими занятиями, в которых принимали участие около 400 сту-
дентов со всей страны.

Церемония награждения победителей XIII Всероссийского конкур-
са «Студенческий лидер – 2015» состоялась вечером 22 сентября. 
Победу у представительницы СГУ вырвал Сергей Щёголев из Орла, 
на третьем месте – Юлия зонова из Кемерово. После испытаний по 
традиции конкурса финалисты высадили деревья на «Аллее лиде-
ров», тем самым оставив свой след в «Радуге» в память о конкурсе.

По словам Ольги Такуновой, для неё конкурс стал проверкой себя: 
«Я думаю, что я достойно выступила, представив наш университет, 
регион, округ. Подобные конкурсы дают возможность осознать ошиб-
ки и приобрести опыт. Конечно, я очень благодарна ребятам, которые 
приехали болеть за меня и помогли занять призовое место».

Ректор А.Н. Чумаченко отметил, что успех Ольги на конкурсе – это 
показатель работы всей Профсоюзной организации СГУ, в которой се-
годня состоят 10083 студента: «Наш студенческий профсоюз – самый 
крупный в области. Студенческий профсоюз СГУ не раз проявлял себя 
на конкурсах и фестивалях регионального, окружного и федерального 
уровня. И вот – очередная победа, которой мы все гордимся!».
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СтУдеНты СГУ – 
пОБедИтеЛИ 
ОБЛаСтНыХ 

СОреВНОВаНИй пО 
ГреБЛе

В Энгельсе 22 сентября на вод-
ной базе «Олимпия» состоялись 
соревнования по гребле на бай-
дарках и каноэ в рамках Спартаки-
ады образовательных организаций 
высшего образования Саратовской 
области 2015-2016 учебного года. 
Участниками состязаний стали ко-
манды пяти вузов: Саратовский го-
сударственный университет, Сара-
товский социально-экономический 
институт, Саратовский государ-
ственный аграрный университет, 
Саратовский государственный тех-
нический университет и Поволж-
ский кооперативный институт.

На церемонии открытия турни-
ра участников и гостей спартакиа-
ды приветствовали представители 
Саратовского центра развития 
студенческого спорта и директор 
СОСДЮСШОР по гребле на бай-
дарках и каноэ С.В. Лукьянов. Он 
пожелал успехов спортсменам и 
ярких впечатлений болельщикам.

Право поднять флаг Россий-
ской Федерации и флаг Саратов-
ской области было предоставлено 
мастеру спорта РФ, магистрантке 
социологического факультета СГУ 
Кире Степановой. Напомним, что 
в августе спортсменка завоевала 
лицензию на участие в хххI Олим-
пийских играх в Рио-де-жанейро.

По итогам соревнований в 
общекомандном зачёте победу 
одержала команда СГУ, второе 
место у сборной СГАУ. замыкает 
тройку призёров команда ССЭИ.

24 сенТября 

24 сенТября

КОМаНда КВН 
«СБОрНая СГУ» 
ВыСтУпИЛа В 
пОЛУФИНаЛе 

ЛИГИ МОСКВы И 
пОдМОСКОВья
Игра проходила 24 

сентября в молодежном 
центре «Планета КВН». 
«Сборная СГУ» достойно 
показала себя на сорев-
новании весёлых и наход-
чивых и получила приз 
зрительских симпатий от 
партнёров игры.

В Москву ездила под-
держать команды де-
легация болельщиков 
Саратовского государ-
ственного университета. 
Капитан команды КВН 
СГУ «4 в 1» Дмитрий 
Тепляков поделился 
своими впечатлениями: 
«Все мы получили боль-
шой опыт: поняли, каким 
должен быть уровень 
шуток, чтобы попасть 
на игру такого масшта-
ба. Мы замечали, как 
участники саратовской 
команды смотрят на 
нас во время конкурсов. 
жаль, что студенты СГУ 
не прошли дальше. На-
деюсь, впредь они будут 
сильнее!».

жюри отметило высо-
кий уровень юмора всех 
команд и пожелало не 
расстраиваться проиграв-
шим, а попробовать свои 
силы на ежегодном фе-
стивале КиВиН в Сочи.
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регион в развитии
29 сентября в СГУ состоялся круглый стол «Разработка 
проекта стратегии социально-экономического развития 
Саратовской области до 2030 года», который объединил 
представителей руководства области, науки и обще-
ственности.

Организаторами со стороны 
университета выступили соци-
ологический и экономический 
факультеты, научные сотрудники 
этих подразделений представили 
вниманию коллег своё видение 
проблем региона в социально-
экономической сфере и предло-
жили варианты их решения.

В приветственном слове ми-
нистр экономического развития 
и инвестиционной политики об-
ласти В.А. Пожаров призвал 
участников встречи к открытому 
диалогу: «Нынешняя стратегия 
не соответствует современной 
ситуации, поэтому по поручению 
губернатора готовится новый до-
кумент, отвечающий на вопросы, 
как и куда двигаться в новой па-
радигме», – рассказал министр. 
После серии встреч с представи-
телями вузов и экспертов проект 
будет представлен губернатору.

Проректор по научно-иссле-
довательской работе А.В. Сталь-
махов поблагодарил коллег за 
отклик на приглашение министер-
ства провести обсуждение стра-
тегии социально-экономического 
развития. По мнению проректора, 
программа круглого стола полно-
стью соответствует основным 

вопросам разработки стратегии, 
поэтому Андрей Всеволодович 
пожелал, чтобы заявленные темы 
нашли отражение в последней 
версии документа.

Первым с докладом на кру-
глом столе выступил профессор 
кафедры экономической теории 
и национальной экономики СГУ 
О.Ю. Красильников, он обозначил 
основные минусы современной 
стратегии и предложил опреде-
лить конкурентные точки Сара-
товской области и продвигать 
ежегодно один-два стратегиче-
ских проекта, которые будут по-
лучать финансирование. Доцент 
кафедры экономической теории и 
национальной экономики В.С. Фе-
доляк в качестве одного из сцена-
риев социально-экономического 
развития региона назвал созда-
ние коридора социально-эконо-
мической агломерации.

Социологические исследова-
ния в рамках темы «Городская 
среда как объект инвестиционной 
политики» представила собра-
нию доцент кафедры социальной 
информатики Саратовского уни-
верситета С.В. Ситникова. за-
ведующая кафедрой социологии 
социальной работы М.Э. Елютина 

рассуждала о социально-трудо-
вом ресурсе пожилых людей, а 
заведующая кафедрой экономи-
ческой теории и национальной 
экономики Е.В. Огурцова подели-
лась размышлениями о рисках ре-
ализации стратегии регионального 
развития. «У нашего региона есть 
преимущества, – уверена Елена 
Вячеславовна. – Но должны быть 
заданы механизмы и направле-
ния, с помощью которых эти пре-
имущества будут реализованы». 
Автор заключительного доклада 
профессор кафедры финансов и 
кредита А.А. Фирсова предложила 
перенимать опыт регионов, в том 
числе Липецка и Тюмени, и искать 
источники инвестирования с це-
лью продвижения области.

Прозвучавшие доклады вы-
звали дискуссию среди участни-
ков и почётных гостей круглого 
стола. В частности, заместитель 
председателя Саратовской об-

ластной думы – председатель 
комитета по социальной полити-
ке Т.П. Ерохина – заинтересова-
лась статистическими данными, 
представленными сотрудниками 
университета. Татьяна Петровна 
предложила обменяться инфор-
мацией по озвученным вопросам 
и попросила подумать над кон-
кретными идеями проектов для 
реализации в социальной сфере.

В завершение круглого стола 
министр В.А. Пожаров поблаго-
дарил alma mater за сотрудниче-
ство и выразил уверенность, что 
мнение сотрудников СГУ будет 
учтено в итоговой резолюции. В 
ближайшее время заявленные 
доклады с конкретными рекомен-
дациями будут переданы в Мини-
стерство экономического разви-
тия и инвестиционной политики 
для обработки и внесения в про-
ект стратегии.

Альфия ТИМОШЕНКО
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СГУ сохранил свои позиции в рейтинге 
лучших вузов мира QS
Саратовский государственный университет продолжает занимать ведущие позиции 
в федеральных и мировых рейтингах. Наряду с двадцатью российскими вузами 
СГУ уже во второй раз вошёл в список лучших университетов QS World University 
Rankings, составленный компанией QS Quacquarelli Symonds.

Рейтинг был опубликован 
15 сентября. СГУ подтвердил 
высокое качество образования и 
остался на той же позиции, что 
и в прошлом году, занимая 121-
130-е место среди вузов стран 
БРИКС и 601-650-е место в ми-
ровом рейтинге.

В тысячу лучших университе-
тов по-прежнему входит 21 выс-
шее учебное заведение России. 
Лидирует среди них Московский 
государственный университет. СГУ 
является единственным вузом Са-
ратова, включённым в рейтинг.

В этот же день в Между-
народном мультимедийном 
пресс-центре МИА «Россия се-
годня» состоялась презентация 
«Рейтинга лучших университе-
тов мира 2015 года» и пресс-
конференция с ректорами веду-
щих вузов.

Участниками пресс-конферен-
ции стали ректор Российского 
экономического университета 
В.И. Гришин, ректор Националь-
ного исследовательского ядерного 
университета «МИФИ» М.Н. Стри-
ханов, ректор Новосибирского 
государственного университета 
М.П. Федорук, ректор Националь-
ного исследовательского техноло-
гического университета «МИСиС» 
А.А. Черникова, ректор Саратов-
ского государственного универ-
ситета А.Н. Чумаченко. Гостями 
презентации стали проректоры и 
сотрудники вузов России, а также 
представители СМИ.

Встреча была посвящена 
предварительным итогам ранжи-
рования вузов в мировом рейтин-
ге, а также изменениям в методи-

ке подсчётов результативности 
университетов в этом году.

Так, составители рейтинга по-
пытались учесть направленность 
вузов, которая не позволяла в рав-
ной мере оценивать «классиче-
ские» и «отраслевые» университе-
ты. Подробно об этом в интервью 
газете «Ведомости» рассказала 
региональный директор QS по 
Восточной Европе и Центральной 
Азии зоя зайцева: «До этого года 
при анализе данных Скопуса для 
QS World University Rankings мы 
рассматривали все результаты в 
целом, однако, принимая во вни-
мание неравномерное распреде-
ление продуктивности учёных в 
каждой из областей знаний, было 
принято решение отобразить это в 
подходе. По данным Скопуса, 49% 
цитат приходится на науки о жизни 
и медицину, и лишь 6% – на соци-
альные науки, и 1% – на гумани-
тарные науки и искусство. Однако, 
если посмотреть на количество 
студентов, обучающихся по этим 
направлениям, ситуация прямо 
противоположная. В Великобри-
тании, например, 55% студентов 
изучают науки, дающие в сумме 
эти 7% цитат. В итоге нами была 
разработана скользящая шкала, 
позволяющая оценить и норма-
лизовать индекс цитирования в 
зависимости не только от общего 
количества цитат, но и от языка пу-
бликации, продуктивности страны 
в той или иной области знаний в 
целом».

В ходе пресс-конференции 
ректор СГУ А.Н. Чумаченко рас-
сказал об участии Саратовского 
университета в рейтинге QS: «Мы 

новички в этом рейтинге и вошли 
в него только год назад. Для нас 
в 2015 году было важно не поте-
рять своих позиций. В итоге мы 
остались в группе 601-650, и для 
российского вуза это очень не-
плохой показатель. Мы провели 
серьёзную работу: разбирались 
в показателях, пытались понять, 
где у нас есть конкурентные пре-
имущества, чтобы их расширять. 
СГУ дорожит своей позицией в 
рейтинге QS, поскольку он помо-
гает нам критично взглянуть на 
себя. за последний год мы повы-
сили уровень и расширили спектр 
образовательных программ, в 
активной фазе сейчас находится 
рейтинг профессорско-препода-
вательского состава, повысился 
индекс хирша университета».

Отвечая на вопросы моде-
ратора, Алексей Николаевич 
рассказал, что в Саратовском 
университете есть «и физики, и 
лирики» – гуманитарные и есте-
ственно-научные факультеты. 
Поэтому ректор СГУ поддержал 
составителей рейтинга QS в том, 
что правила игры надо регулярно 
пересматривать, ведь каждый вуз 
стремится подтянуть свои слабые 
стороны, поработать с теми на-
правлениями, которые до этого 
получали меньше внимания.

А.Н. Чумаченко рассказал 
участникам о том, как Саратов-
скому государственному универ-
ситету удаётся сохранять свои 
позиции в мировом рейтинге QS: 
«за плечами СГУ 106 лет исто-
рии, за эти десятилетия были 
сформированы, а сейчас успешно 
развиваются научные и образова-

тельные школы. В 2007 году мы 
выиграли конкурс инновационных 
проектов, а в 2010-м – получили 
категорию Национального иссле-
довательского университета. По-
этому наша позиция в рейтинге 
QS – это не случайность, а зако-
номерный этап развития».

Оценка лучших университе-
тов мира в рейтинге QS World 
University Rankings основывает-
ся на шести жёстких критериях, 
которые охватывают основные 
сферы деятельности высших 
учебных заведений по всему 
миру: академическая репутация, 
репутация среди работодателей, 

соотношение преподаватель-
ского состава к числу студентов, 
индекс цитируемости, доли ино-
странных студентов и препода-
вателей.

В 2015 году в рейтинг вошли 
университеты 82 стран. Первое ме-
сто в QS World University Rankings, 
как и в прошлом году, досталось 
Массачусетскому технологическо-
му институту, Гарвардский универ-
ситет поднялся на второе место с 
четвертого, Кембриджский и Стэн-
фордский университеты раздели-
ли третью позицию.

Альфия ТИМОШЕНКО,
Кирилл РОЗАНОВ
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СтУдеНты пОзНаКОМИЛИСь 
С рУКОВОдИтеЛяМИ 

ИННОВацИОННыХ СтрУКтУр
18 сентября в Бизнес-инкубаторе 
СГУ прошёл День открытых две-
рей. Руководители структур уни-
верситета рассказали студентам 
об инновационном поясе СГУ и 
о возможностях развития своего 
предпринимательского дела со 
студенческой скамьи.

Открыла собрание руководитель Биз-
нес-инкубатора Е.В. Коротковская. Она 
представила участников встречи, отме-
тив, что каждый из них настроен на со-
трудничество с младшими коллегами. 
В этом году в университете планируется 
цикл открытых лекций о развитии пред-
принимательства, в частности, семина-
ры о создании МИПов будет проводить 
начальник Управления по инновацион-
ной деятельности А.Ю. Тихонова, кото-
рой и было предоставлено слово. Алла 
Юрьевна пожелала студентам чувства 
уюта и комфорта в университете, ко-
торый на ближайшие годы станет им 
вторым домом. «Обращайтесь к нам за 
советом, мы всегда постараемся вам по-
мочь, – обратилась руководитель управ-
ления к аудитории. – Всего вам доброго 
на пути инновационного развития в вузе, 
который становится частью националь-
ной инновационной системы России».

Руководитель ИЦ «Технопарк» 
С.А. Петьков подчеркнул, что Саратов-
ский университет всегда был инноваци-
онным, поскольку здесь разрабатыва-
лись новые технологии и изобретения. 
«В инновационный пояс СГУ входят 
18 малых инновационных предприятий, 
которые были открыты после принятия 
Федерального закона о создании об-
разовательными учреждениями хозяй-
ственных обществ в целях практическо-
го применения (внедрения) результатов 
интеллектуальной деятельности», – про-
комментировал Сергей Александрович.

Советы будущим предпринимателям 
дала и заместитель начальника Управле-
ния социальной работы М.И. Кабанова. 
«Университету нужны компетентные сту-
денты. Чем раньше вы начнёте участво-
вать в деловых играх, тем удачнее мо-
жет сложиться ваша профессиональная 
жизнь», – считает Марина Игоревна. Как 
пояснила М.И. Кабанова, у студентов СГУ 
есть возможность испытать свои силы в 
региональных и всероссийских проектах 
благодаря победе вуза в программе Ми-
нобрнауки РФ по поддержке деятельно-
сти студенческих объединений.

Одним из таких выездных меропри-
ятий стал конкурс «Татьяна Поволжья», 
который в прошлом году выиграла маги-
странтка СГУ, руководитель Региональ-
ного центра содействия трудоустройству 
и адаптации к рынку труда выпускников 
ВПО Т.А. Богданова. Она сделала акцент 
на том, что уже в студенчестве нужно заду-
мываться о построении карьеры. РЦСТВ 
предлагает программы и семинары, кото-
рые помогут найти хорошее место работы.

заместитель руководителя ИЦ «Тех-
нопарк» С.А. Коротковский назвал при-
сутствующих студентов будущим страны. 
«Сейчас в России большая востребован-
ность в инновационных менеджерах, ко-
торыми можете и должны стать вы, – уве-
рен Сергей Алексеевич. – Но для этого 
нужно обладать знаниями во многих сфе-
рах и стремиться к широте кругозора».

В новом учебном году в рамках взаи-
модействия с сообществом предприни-
мателей «Бизнес-лига Саратов» заплани-
рованы бесплатные семинары-тренинги 
«Адаптация к бизнесу». Руководитель со-
общества Александр Дергунов на своём 
примере показал студентам, что начинать 
заниматься бизнесом нужно как можно 
раньше. Но, чтобы достичь успеха, необ-
ходимо чётко определить цель, к которой 
затем нужно упорно стремиться.

Кроме того, Бизнес-инкубатор запу-
скает учебно-практическую программу 
«Инновации и развитие бизнеса», в 
рамках которой студентам предлагается 
прослушать курс лекций. Е.В. Коротков-
ская анонсировала проект и пригласила 
всех желающих стать участниками от-
крытых занятий.

Альфия ТИМОШЕНКО

ООО «ТехноТерм-Саратов» – совре-
менное производственное предприятие, 
специализирующееся в сфере металло-
обработки. МИП расположен на террито-
рии одной из важнейших инновационных 
структур СГУ – Научно-технологического 
центра. Учредителями предприятия явля-
ются Саратовский государственный уни-
верситет, Торгово-промышленная палата 
Саратовской области и представитель 
российского бизнеса – компания «СР Си-
стематикс Рус».

В условиях государственной политики 
импортозамещения в металлообраба-
тывающей отрасли продукция и услуги 
предприятия вызывают большой интерес 
у крупнейших научно-исследовательских 
институтов и передовых оборонных пред-
приятий России.

Руководит ООО «ТехноТерм-Саратов» 
Д.Н. Охлупин, который всего за неполных 
два года сумел собрать высокопрофесси-
ональную команду специалистов в такой 
не распространённой в нашем регионес-
фере деятельности, как металлообработ-
ка, и вывести предприятие на общерос-
сийский рынок. Стоит отметить, что 30% 
сотрудников – выпускники СГУ.

В структуре предприятия выделены 
три производственных участка, каждый 
из которых без преувеличения можно 
назвать мини-заводом. Познакомимся с 
ними поближе.

УчаСтОК ВаКУУМНОй 
терМООБраБОтКИ

Процессы термической и химико-тер-
мической обработки сталей и сплавов с 
применением вакуумных технологий могут 
значительно улучшить механические свой-
ства изделий, убеждены на предприятии.

Термообработка – процесс, который 
проводится на изделиях с целью прида-
ния им определённых качеств: прочности, 
твёрдости, износостойкости, пластичности, 
вязкости. Температурные режимы при этом 
могут быть как высокими, так и низкими, 
поэтому участок оснащён не только ваку-
умными печами, но и установкой обработ-
ки холодом. Например, трёхкамерная печь 
с горизонтальной загрузкой СМЕ Т9 – един-
ственная в России. В этом оборудовании 
производится цементация – науглерожива-
ние поверхности деталей под низким дав-
лением. Углерод, получаемый в результате 
разложения ацетилена, проникая внутрь 
изделия, повышает его прочность.

К данному направлению специализа-
ции МИПа проявил интерес крупнейший 
производитель комплектующих для ави-

ационной промышленности АО «Авиа-
агрегат». На предприятии проведён ряд 
тестовых процессов, результаты которых 
позволяют уже сегодня обсуждать пер-
спективы сотрудничества.

Начальник участка С.В. Титов расска-
зал, что «90% изделий, применяемых в 
машиностроении, требуют термической 
обработки, без неё срок службы значи-
тельно снижается. Важность термооб-
работки в машино- и приборостроении 
велика, поэтому и требования к специ-
алистам высокие. Им необходимо знать 
металло- и материаловедение и, безус-
ловно, опыт работы с техникой».

Инженеру-технологу необходимо спро-
ектировать параметры технологического 
процесса в соответствии с заданными за-
казчиком требованиями, а уже точность 
выполнения этапов обработки и, соответ-
ственно, качество изделий обеспечивает 
и контролирует используемое на предпри-
ятии оборудование. Процессы по термооб-
работке ведутся с использованием ноу-хау 
учёных СГУ «Метод откачки вакуумных пе-
чей при термообработке изделий из метал-
лов и сплавов».

УчаСтОК ВаКУУМНОй 
МетаЛЛУрГИИ

Основная задача участка вакуумной ме-
таллургии – производство прецизионных, 
или точных, сплавов, основу которых могут 
составлять такие металлы, как никель, ко-
бальт, железо, титан, медь и другие.

Одна из разработок учёных – сплав 
меди и циркония, из которого изготавли-
вается медная проволока для использо-
вания в электронной промышленности. 
По словам начальника участка В.Г. Гри-
шакова, в России производство такого 
материала осуществляет только «Техно-
Терм-Саратов» в рамках сотрудничества 
с фирмой «ЭкспоПУЛ». Главная цель 
проекта – получить чёткие механические 
свойства расплава металла после де-
формации при изготовлении проволоки. 
Первичные результаты удовлетворили 
партнёров МИПа, поэтому работа по про-
екту продолжается.

Вакуумное оборудование позволяет 
достичь точности по химическому со-
ставу за счёт использования изначально 
чистых металлов. Под воздействием от-
рицательного давления в печах исклю-
чается окисление металлов, то есть при 
плавке не образуется шлаков, и проис-
ходит очищение от газов. Это повышает 
их механические и электротехнические 
свойства и магнитные качества.

УчаСтОК НаНеСеНИя PVD 
пОКрытИй И ИзГОтОВЛеНИя 

реЖУщеГО ОСеВОГО 
ИНСтрУМеНта

На данном участке решаются очень ак-
туальные задачи. Первая – изготовление 
металлообрабатывающих инструментов – в 
условиях современной политической ситу-
ации работает на импортозамещение. Как 
говорит начальник участка А.Ю. Дмитриев, 
МИП предлагает обеспечить российских 
производителей качественными отече-
ственными инструментами, как типовыми, 
так и специализированными, предназна-
ченными для выполнения индивидуальных 
производственных задач. Например, специ-
алистами ООО «ТехноТерм-Саратов» со-
вместно с зАО «АэроКомпозит-Ульяновск» 
разрабатывается технология изготовления 
комплекта инструментов для обработки по-
лимерных композиционных материалов, ис-
пользуемых в авиастроении, не уступающе-
го по своим техническим характеристикам 
импортным аналогам.

Вторая сфера деятельности участка – 
нанесение на детали машин и осевой ре-
жущий инструмент (свёрла, фрезы) изно-
состойких покрытий, которые, как панцирь, 
защищают изделия от внешних воздействий 
и увеличивают продолжительность их «жиз-
ни». В работе по данному направлению 
также используются результаты интеллекту-
альной деятельности СГУ по проекту «Спо-
соб формирования микро- и наноструктури-
рованного покрытия».

Покрытие наносится методом плаз-
менно-дугового напыления, известного 
как PVD. Именно так образуется, к при-
меру, покрытие TiN – нитрид титана, кото-
рое делает поверхность детали прочнее.

С начала 2015 года специалистами 
участка ведутся работы по созданию по-
крытия из титана и гафния. Гафний – ред-
кий и дорогой материал, обладающий уни-
кальными свойствами, в том числе высокой 
биологической совместимостью, ценной в 
медицине. Инженеры МИПа разработали 
технологию нанесения смешанного покры-
тия и путём сочетания гафния и титана в 
различных пропорциях выявили оптималь-
ное соотношение «ингредиентов» для при-
менения в медицинской промышленности.

***
Особое внимание на предприятии уделя-

ется качеству продукции. Контроль качества 
осуществляется как при получении сырья и 
материалов, так и в ходе производственных 
процессов, и, конечно же, проверяется гото-
вая продукция. Такой многоуровневый кон-
троль в ООО «ТехноТерм-Саратов» ведут 
специалисты отдела технического контроля, 
использующие в своей работе современное 
лабораторное оборудование.

В целях дальнейшего развития пред-
приятия было принято решение о серти-
фикации системы менеджмента качества. 
Сейчас осуществляется этап разработки и 
внедрения. Выход на сертификационный 
аудит запланирован в конце 2015 года.

Альфия ТИМОШЕНКО

СГУ всегда славился своими научными разработками. Сегодня универ-
ситет реализует непрерывную цепочку от фундаментальной идеи до её 
реализации. Одной из важных составляющих инновационного пояса 
СГУ являются МИПы, которые создавались с целью практического при-
менения результатов интеллектуальной деятельности учёных. Об од-
ном из восемнадцати малых инновационных предприятий – ООО «Тех-
ноТерм-Саратов» – речь пойдёт в этой статье.

проверка на прочность
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Фотоника – один из ведущих 
элементов инновационного раз-
вития промышленности, 35% 
мирового промышленного про-
изводства приходится на эту 
отрасль физики. Не случайно в 
мире 2015 год был объявлен го-
дом света. В СГУ к этому собы-
тию был приурочен ежегодный 
форум «Saratov Fall Meeting», ко-
торый прошёл в стенах универ-
ситета с 21 по 25 сентября. 

Организатор международного симпо-
зиума по оптике и биофотонике – одно-
имённая кафедра. На 2015 год пришлось 
два знаменательных события, которым и 
был посвящён форум – Международному 
году света и световых технологий и 70-ле-
тию физического факультета.

Форум «Saratov Fall Meeting – 2015» 
состоял из 15 конференций и семинаров 
по исследованию и применению фотони-
ки в различных областях, мастер-классов 
по современной оптике, управлению в об-
ласти высоких технологий, истории, ме-
тодологии и философии оптического об-
разования и другим актуальным темам. 
Участниками стали 500 человек.

По мнению экспертов, фотоника играет 
весомую роль в решении многих проблем 
в области энергетики, здравоохранения, 
информационного обеспечения, охраны 
окружающей среды, промышленного про-
изводства, от неё зависит 25% мировой 
экономики. Именно поэтому учёные СГУ 
совместно с коллегами из ведущих уни-
верситетов мира ежегодно собираются на 
одной площадке, чтобы обсудить научные 
исследования в этом направлении, идеи и 
перспективы развития фотоники как науки.

СЛУчайНОСтИ  
И НеОЖИдаННОСтИ

XIX симпозиум ознаменован рядом 
важных событий, которые организаторы 
называют приятными закономерностями. 
Так, например, финско-российский сим-
позиум по лазерам и фотонике, который 

проводится раз в два года, вернулся на 
историческую родину – впервые он про-
водился в 2003 году именно в Саратове.

На одном из заседаний прозвучал до-
клад молодого учёного из Турции, который 
посвятил научную работу знаменитому фи-
зику, математику, академику А.Н. Тихонову. 
Во время выступления зарубежного кол-
леги выяснилось, что в зале присутствует 
выпускница кафедры академика Татьяна 
Новикова, которая приехала на форум из 
Франции. Таким образом на конференции 
проявилась связь поколений.

Как рассказывает заведующий кафедрой 
оптики и биофотоники В.В. Тучин, с каждым 
годом увеличивается включённость в орга-
низацию симпозиума молодых учёных – сту-
дентов и аспирантов. В этом году они взя-
ли на себя основные задачи по подготовке 
и сопровождению конференций, при этом 
успев посетить и лекции. В.В. Тучин особо 
отмечает работу бессменного секретаря 
конференции Э.А. Гениной и руководителей 
студенческих отделений международных 
обществ по оптике и фотонике СГУ – аспи-
рантов Антона Сдобнова и Ольги Изотовой. 
Высокие организаторские способности по-
казали молодые кандидаты наук Ирина 
Янина и Елена Волкова, а также аспиранты: 
Полина Тимошина, Дарья Тучина и Анаста-
сия занишевская, Аркадий Абдурашитов, 
Мария Бороздова, Антон Дьяченко, Антон 
Намыкин, Наталья Ткаченко, Наталья Каза-
даева, Олег Гришин и многие другие. 

Для слушателей школы лекции читали 
учёные с мировым именем из Саратовского 
государственного университета – В.В. Ту-
чин, Г.Б. Сухоруков, Д.А. Горин, Н.Г. хлеб-
цов – и других ведущих вузов Германии, 
Финляндии, Южной Кореи, Франции, Ве-
ликобритании, Испании, Ирландии, США. 
Директор Института фотонных технологий 

имени Лейбница (йена, Германия) Юрген 
Попп, возглавляющий европейское сообще-
ство «Фотоника для жизни», доктор йонг 
Кён Парк из Корейского института передо-
вой технологии, а также выпускник кафедры 
оптики и биофотоники СГУ, профессор уни-
верситета хьюстона Кирилл Ларин расска-
зали о современном состоянии науки.

СВетУ пОСВящаетСя
В связи с Международным годом света 

на симпозиуме были организованы тема-
тические мероприятия. Об этом в своём 
видеоприветствии говорил президент 
международного Общества оптики и фо-
тоники Тойохико Ятогай.

Тематическому году был посвящён 
и ролик, который подготовили студенты 
Национального университета Ирландии. 
Коллеги прислали в СГУ запись, подкре-
пив сообщение просьбой смонтировать 
русскоязычную версию. Клип был успеш-
но озвучен на русский язык и продемон-
стрирован на заседании симпозиума.

«Неожиданным сюрпризом для нас ста-
ло выступление аспирантки Яны Таракан-
чиковой в жанре светового шоу, – расска-
зывает В.В. Тучин. – Мы хотели показать 
лазерное представление, а оказалось, что 
в нашем коллективе есть люди, которые 
владеют этим в совершенстве».

Следующий год – юбилейный для 
«Saratov Fall Meeting». Пока печатаются 
сборники по итогам девятнадцатого сезона, 
но уже в апреле начнётся подготовка к двад-
цатому форуму, который скорее всего будет 
посвящён 70-летию кафедры оптики и био-
фотоники СГУ. В планах приглашение в СГУ 
всех учёных, хоть раз принимавших участие 
в «Saratov Fall Meeting».

Инна ГЕРАсИМОВА,
Альфия ТИМОШЕНКО
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прОФеССОр чеЛГУ 
пОдеЛИЛаСь С КОЛЛеГаМИ 

Из СГУ ОпытОМ СОцИаЛьНОй 
ИНтеГрацИИ СтУдеНтОВ

В Саратовском государственном уни-
верситете 8 октября состоялся круглый 
стол по инклюзивному образованию.

Открыла заседание проректор по сред-
нему профессиональному образованию и 
социальной работе СГУ О.Е. Нестерова, 
которая призвала коллег к открытому диа-
логу и подчеркнула важность вопросов по-
вестки дня, поскольку тема инклюзивного 
образования с каждым годом становится 
всё актуальнее. «Обучение инвалидов и 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья требует особого подхода, – под-
черкнула Ольга Евгеньевна. – Необхо-
димо создать специальные условия для 
образования, комфортную социальную 
среду, которая предполагает понимание и 
толерантность окружающих. Особое зна-
чение имеет помощь в трудоустройстве 
выпускникам с ограниченными возможно-
стями здоровья».

Основным докладчиком круглого сто-
ла выступила профессор Челябинского 
государственного университета Е.А. Мар-
тынова, которая поделилась с коллегами 
опытом по социальной интеграции студен-
тов в своём вузе. Челябинский государ-
ственный университет начал заниматься 
проблемами инклюзивного образования 
ещё в 1992 году, а с 2014 года он получил 
статус Федеральной инновационной пло-
щадки по инклюзивному образованию.

Е.А. Мартынова рассказала о Регио-
нальном учебно-научном центре инклю-
зивного образования ЧелГУ, который за-
нимается всесторонним сопровождением 
лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья во время подготовки к поступлению 
и в процессе обучения, и о принципах ра-
боты с такими студентами. «Очень важно, 
– подчеркнула профессор, – не выделять 
их из общей массы, давать возможность 
участия в тех же мероприятиях, конкурсах, 
соревнованиях и фестивалях, в которых 
задействованы остальные обучающиеся».

Саратовским коллегам были проде-
монстрированы фотографии помещений 
и прилегающей территории ЧелГУ, где для 
разных категорий инвалидов предусмо-
трено специальное оснащение: пандусы, 
подъёмники, лифты, стоянки и даже пеше-
ходные переходы со звуковым сигналом.

Профессор ЧелГУ передала колле-
гам методические материалы, которые 
могут помочь саратовцам в социокуль-
турной интеграции студентов и органи-
зации доступной среды для студентов с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, и выразила надежду на продолже-
ние сотрудничества с СГУ.

Пленарное заседание приветствен-
ным словом открыла проректор по учеб-
но-методической работе СГУ Е.Г. Елина. 
В своей речи Елена Генриховна обрати-
ла внимание, что А.П. Чехов и А.П. Скаф-
тымов, ставшие центральными темами 
этой конференции, являются масштаб-
ными фигурами. От имени руководства 
университета проректор поблагодарила 
всех учёных, приехавших на конферен-
цию, и пожелала плодотворной работы 
всем гостям и участникам этого научного 
форума.

Научный руководитель ИФиж 
В.В. Прозоров в своих размышлениях 
о пьесе «Чайка» обратился к теме со-
прикосновений, физических контактов, 
обозначающих разные градации чело-
веческих взаимоотношений: «Обманчи-
вость соприкосновений – главная черта 
сценического рисунка». Валерий Влади-
мирович раскрыл место чеховской «Чай-
ки» в исследовательском наследии про-
фессора А.П. Скафтымова, напомнил о 
скафтымовском понимании конфликта 

«странной комедии». Кроме того, он по-
ведал присутствующим о созвучиях судь-
бы знаменитого литературоведа чехов-
ской тревожной интонации.

Московский режиссёр, театровед, 
филолог, руководитель театра «Между-
народная Чеховская лаборатория» 
В.В. Гульченко представил аудитории 
сборник материалов II Скафтымовских 
чтений. В своём докладе Виктор Вла-
димирович задался вопросом «Сколько 
Чаек в “Чайке”?». Главной темой со-
общения режиссёра стало скрытое в по-
этике комедии соотношение вымышлен-
ного и реального.

Тема филологической и человеческой 
памяти нашла своё продолжение в вы-
ступлении доцента кафедры русской и 
зарубежной литературы СГУ Н.В. Нови-
ковой, посвятившей свой доклад анали-
зу «чеховских» фрагментов рукописного 
наследия А.П. Скафтымова. Профессор 
Поволжской государственной социально-
гуманитарной академии В.Ш. Кривонос 
из Самары совершил обзорный экскурс 

по ключевым фигурам «саратовского фи-
лологического гнезда».

завершила пленарное заседа-
ние Л.А. Скафтымова – профессор 
Санкт-Петербургской государственной 
консерватории имени Н.А. Римского-
Корсакова. В своём выступлении она 
вспомнила о традиции музыкальных 
трактовок чеховской драматургии. 
Людмила Александровна проанали-
зировала наиболее позднюю работу в 
этом направлении – оперу петербург-

ского композитора Н.А. Мартынова 
«Вишнёвый сад», фрагмент видеоза-
писи которой был продемонстрирован 
участникам конференции.

Скафтымовские чтения продолжились 
не только заседаниями секций, но и ма-
стер-классами от ведущих исследовате-
лей творчества А.П. Чехова, просмотром 
российских и иностранных фильмов, так 
или иначе касающихся одной из самых 
знаменитых комедий драматурга.

Кирилл ЗАХАРОВ

Симпозиум со стажем

В прОГраММе «SaraToV  
Fall MeerIng»:

 • хIX Международная школа для студентов, 
аспирантов и молодых учёных по оптике,
 • III Международный симпозиум  
«Оптика и биофотоника»,
 •VII Российско-финский симпозиум 
«Фотоника и лазеры».

В университете прошли III Скафтымовские чтения
5 октября в Институте филологии и журналистики, в Скафтымов-
ской аудитории XI корпуса открылись III Международные Скафты-
мовские чтения. Конференция была посвящена 120-летию со вре-
мени создания чеховской комедии «Чайка» и 125-летию профессора 
А.П. Скафтымова.
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В течение двух дней – 29 и 30 сентя-
бря – в Саратове проходила между-
народная научно-практическая кон-
ференция «Бесплатная юридическая 
помощь: законодательное регулиро-
вание и практика применения в Рос-
сийской Федерации». 

Открыло конференцию выступление Уполно-
моченного по правам человека в Саратовской 
области Т.В. журик. Татьяна Владимировна вы-
разила уверенность в том, что форум станет пло-
щадкой для обмена опытом исследования за-
конотворческой деятельности в сфере оказания 
бесплатных юридических услуг.

Слова приветствия в адрес участников про-
звучали от председателя Саратовской областной 
Думы В.В. Капкаева. «Совершенствование систе-
мы оказания бесплатной юридической помощи 
для населения имеет принципиальное значение. 
Именно этот механизм помогает реализовать 
конституционное право наших граждан на полу-
чение квалифицированной правовой поддержки. 
В настоящее время в Саратовской области сфор-
мирована законодательная база, позволяющая 
жителям получать бесплатную юридическую по-
мощь», – рассказал председатель Сароблдумы.

Следом выступил заслуженный юрист РФ, 
член Центральной избирательной комиссии 
РФ Б.С. Эбзеев. «Этот форум по праву можно 
назвать уникальным событием, потому как он 
является результатом совпадения интересов от-
дельной личности, государства и общества в об-
ретении свободы, – уверен он. – Общеизвестно, 
что права человека – это не дар государства, а 
обязательное свойство каждого отдельного че-
ловека. И когда государство выступает за защи-
ту прав гражданина, тем самым оно выполняет 
свою социальную функцию».

Приветственный адрес Уполномоченного 
по правам человека в РФ Э.А. Панфиловой, в 
котором переданы слова приветствия участни-
кам конференции, зачитал сотрудника аппарата 
А.Б. Ильин: «Согласно статье 48 Конституции 
Российской Федерации, каждый гражданин на-
шей страны имеет право на квалифицирован-
ную юридическую помощь. В основном этим 
правом пользуются социально не защищённые 
слои граждан. Оказание юридической помощи 
на высоком уровне – сегодня это приоритетная 
задача как государства, так и юридического со-
общества». В своём адресе Э.А. Панфилова под-
черкнула, что сейчас разрабатываются модели 
оказания гражданам бесплатной юридической 
помощи, определяются формы контроля над со-
блюдением правил предоставления таких услуг.

К участникам конференции обратился рек-
тор СГУ А.Н. Чумаченко: «Видя состав участ-
ников, прибывших на конференцию, – выдаю-
щихся учёных, руководителей общественных 
организаций, плодотворные результаты от 
работы конференции можно предугадать уже 
сейчас. Возможность участия в этом форуме 
даёт право говорить о том, что деятельность 
юридического факультета СГУ протекает в 
нужном русле, а работа Юридической клини-
ки представляет особое значение для нашего 
общества».

Пленарное заседание продолжилось высту-
плением Уполномоченного по правам челове-
ка в Калужской области Ю.И. зельникова. Он 
познакомил присутствующих с мониторингом 
услуг бесплатной юридической помощи в ряде 
регионов РФ, рассказал о деятельности юри-
дических клиник. В этой работе докладчиком 
была отмечена и информационная составляю-
щая: выпуск периодических изданий, буклетов, 
услуги, предоставляемые на сайтах клиник. Как 
отметил уполномоченный, «по итогам послед-
ней проведённой акции по оказанию бесплат-
ной юридической помощи за 4 часа были ока-
заны услуги 91 жителю Калужской области».

О межрегиональном опыте защиты лиц в 
ведении УВКБ ООН рассказал представитель 
Управления Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев в РФ Баиса Вак-Войя. В сво-
ём выступлении он отметил, что в настоящее 
время в мире насчитывается около 60 мил-
лионов беженцев, среди них 4 миллиона вы-
ходцев из Сирии. Докладчик также обозначил 
причины, согласно которым государство даёт 
иностранным гражданам доступ на свою тер-
риторию, основной из которых является до-

бровольное подписание Конвенции о правах 
человека 1951 года.

Проблемы оказания бесплатной юриди-
ческой помощи и пути их преодоления в зако-
нодательстве субъектов РФ в своём докладе 
осветила декан юридического факультета СГУ 
Г.Н. Комкова. По словам Галины Николаевны, 
защита прав человека государством включает в 
себя и оказание безвозмездных услуг. «Прошло 
18 лет, как эта возможность была закреплена в 
Конституции. Принятие Фз о бесплатной юри-
дической помощи обусловлено главным обра-
зом низким уровнем доходов граждан. Однако 
законодательство в этой сфере сталкивается 
с рядом препятствий, в числе которых: необхо-
димость выявления определённых групп лиц, 
имеющих право на получение бесплатной юри-
дической помощи, определение полномочного 
органа, отвечающего за оказание услуг населе-
нию. Кроме того, нужно обсудить возможность 
наделения субъектами РФ органов местного 
самоуправления полномочиями по оказанию 
бесплатных юридических услуг», – выделила 
основные моменты Г.Н. Комкова.

С докладами на пленарном заседании вы-
ступили также Уполномоченные по правам че-
ловека в Ульяновской, Тульской, Пензенской 
областях и республике Татарстан.

Работа конференции продолжилась на 
трёх площадках. Участники обсудили коор-
динационную деятельность уполномоченных 
по правам человека в сфере оказания бес-
платной юридической помощи, такую форму 
оказания услуг на безвозмездной основе, как 
юридическая клиника, а также возможности 
мониторинга законодательства в этой сфере.

Инна ГЕРАсИМОВА

7№7 (2117) || Октябрь || 2015 год
gazeta.sgu.ru НаУКа

СГУ – соорганизатор международного форума 
по вопросам бесплатной юридической помощи

СГУ подписал соглашение с Управлением 
Верховного комиссара ООН по делам беженцев

В рамках работы конферен-
ции по бесплатной юридической 
помощи представитель Управ-
ления Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев в РФ 
Баиса Вак-Войя посетил с ра-
бочим визитом Саратовский 
государственный университет, 
его сопровождали начальник 
областного Управления Феде-
ральной миграционной службы 
В.А. Мальков и заместитель на-
чальника УФМС А.И. Чурсин.

Вместе с ректором СГУ 
А.Н. Чумаченко и начальником 
Управления международного 
сотрудничества и интернацио-
нализации Д.Н. Конаковым пар-
тнёры вуза побывали в отделе 
редких книг зональной научной 
библиотеки имени В.А. Арти-
севич. заведующая отделом 
Н.А. Попкова провела гостей по 
основным экспозициям своего 
подразделения и показала са-
мые редкие издания из фондов 
библиотеки. А.И. Чурсина прият-
но удивило происхождение сло-
ва «славянин». Авторы первой 
русской истории, датированной 

1674 годом, связывают его со 
словом «славный».

заинтересовала посетителей 
зНБ витрина с первыми печат-
ными книгами, древние рукопи-
си, журналы Николая Новикова 
и другие экземпляры редких из-
даний, которые хранятся в уни-
верситетской библиотеке.

Для почётных гостей провели 
экскурсию по университетскому 
городку. Глава представительства 
в РФ Управления Верховного ко-
миссара ООН по делам беженцев 
Баиса Вак-Войя был впечатлён 
архитектурой университетского 
кампуса и его историей.

По завершении прогулки рек-
тор А.Н. Чумаченко отметил, 
что, несмотря на свою более 
чем вековую историю, Саратов-
ский университет сегодня – один 
из ведущих вузов России, в ко-
тором фундаментальные зна-
ния сочетаются с современными 
технологиями: «Нам есть чем 
гордиться. СГУ входит в списки 
лучших вузов мира, в том числе 
в международный рейтинг QS, – 
отметил Алексей Николаевич. – 

Образовательная деятельность 
Саратовского университета  
охватывает все педагогические 
специальности, ежегодно учё-
ные, студенты и аспиранты ез-
дят на стажировки в крупнейшие 
научные и образовательные 
центры». Ректор также добавил, 
что в университете обучаются 
представители разных нацио-
нальностей и культур. Планиру-
ется, что в этом году количество 
иностранных обучающихся в 
СГУ достигнет 600 человек.

В отношении будущего сотруд-
ничества ректор А.Н. Чумаченко 
убедил коллег, что университет 
сделает всё от него зависящее. 
Уже есть договорённости об ока-
зании помощи от представите-
лей Юридической клиники СГУ и 
об организации курсов русского 
языка для беженцев.

Глава представительства в 
РФ Управления Верховного ко-
миссара ООН по делам бежен-
цев Баиса Вак-Войя в ответном 
слове поблагодарил Саратов-
ский университет за отклик, под-
черкнув, что главная цель орга-

низации – равные возможности 
для всех категорий населения: 
«Мы работаем с людьми, у ко-
торых зачастую нет будущего. 
Они живут без доступа к образо-
ванию, медицине. Вырваться из 
нищеты могут только единицы.  
И мы всегда рады, когда находим 
соратников в таком непростом 
деле, как помощь беженцам».

Кульминацией визита ста-
ло подписание Меморандума о 
взаимопонимании между Управ-
лением Верховного комиссара 
по делам беженцев и Саратов-

ским государственным универ-
ситетом.

В рамках сотрудничества пла-
нируется проведение совмест-
ных научных мероприятий и 
программ по обеспечению прав 
беженцев, лиц, ищущих убежищ, 
и лиц без гражданства, требу-
ющих международной защиты. 
Координировать деятельность в 
СГУ по взаимодействию с Управ-
лением Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев будет 
юридический факультет.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА

персоны:

председатель 
Саратовской областной 

думы  
в.в. капкаев
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по правам человека  

в Саратовской области
•

юридический  
факультет СГУ

•
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юридических вузов
•

региональное отделение 
Межрегиональной 

ассоциации 
конституционалистов  
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Саратовское региональное 
отделение ассоциации 

юристов россии
•
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В Студклубе рады артистам, которые привносят в свои  
выступления национальный колорит

путь к звёздам
11 сентября в Саратовском государственном университете состоялось традиционное 
открытие нового сезона Студенческого клуба СГУ.

Вечер начался с приветственных слов прорек-
тора по учебно-организационной и воспитатель-
ной работе И.Г. Малинского: «Студенческий клуб 
– это праздник, который всегда с тобой. Именно 
здесь студенты раскрывают себя с творческой сто-
роны и реализуют себя в искусстве. Мы проводим 
этот концерт сейчас, чтобы первокурсники могли 
понять, в чём состоит работа клуба и как найти 
применение своим талантам», – подчеркнул Игорь 
Герикович. Он также отметил, что учебный год для 
каждого из нас начинается только тогда, когда ди-
ректор Студенческого клуба М.А. Пинхасик откры-
вает двери клуба.

Сразу же после первого номера театра-студии 
«Коллаж» зал оживился, и выступающие полно-
стью овладели вниманием зрителей. Своими 
номерами гостей радовали вокальные студии и 
ансамбли, театр мод, молодёжный хор и танце-
вальные коллективы. После каждого выступления 
артистов зал взрывался аплодисментами.

На вечере представители Студклуба рассказа-
ли о поездках на Универсиаду и Всероссийскую 
«Студенческую весну», возможности участия в 
смотре-конкурсе «золотая осень», играх КВН и во-
лонтёрском движении.

С началом нового сезона гостей вечера по-
здравил М.А. Пинхасик: «хочется сказать спасибо 
ребятам, которые готовили этот концерт, – начал 
своё выступление Марк Абрамович. – Уже 54 года 
мы пытаемся зажигать звёзды в университете. 

Каждый из вас сможет найти здесь занятие по 
душе, и мы вам в этом обязательно поможем».

По мнению большинства зрителей, самыми яр-
кими оказались танцевальные номера в исполне-
нии ансамбля народного танца «Меридиан» и ан-
самбля современной хореографии «Art-Mix».

Своими впечатлениями о вечере поделилась 
студентка 2 курса Института искусств Мария Тю-
сина, которая принимала участие в концерте в 
составе «Art-Mix»: «К открытию этого сезона мы 
начали готовиться давно, и поэтому постарались 
сегодня выложиться по максимуму. На этот год у 
нас запланирована серия мастер-классов, подго-
товка к “Студенческой весне” и множество конкур-
сов». Обращаясь к первокурсникам, Мария пред-
ложила им принимать активное участие во всех 
мероприятиях, проводимых клубом.

Неудивительно, что зажигательные танцы не оста-
вили ни одного человека, сидящего в зале, равно-
душным. Создавалось впечатление, что после таких 
номеров каждый был готов подняться на сцену и тан-
цевать вместе с выступающими. Наряду с энергичны-
ми, яркими постановками были и глубоко душевные. 
Выступления таких коллективов, как молодёжный хор 
университета и балет «Lu Dance», вызвали восхище-
ние зрительного зала. Наверное, это и есть отличи-
тельная черта искусства – пробуждать такие непод-
дельные эмоции.

Виктория ЦОПА,
фото Виктории ВИКТОРОВОЙ

Девушки из танцевального коллектива «Diamonds» поражают  
поклонников своей грацией и пластикой

Артисты разительно преображаются, примерив  
на сцене образы клоунов

Студентов, которым по душе современная культура, с нетерпением ждут  
в ансамбле «Art-Mix»

Каждый костюм, представленный на сцене Студенческого клуба, –  
настоящее произведение искусства

Театр-студия «Коллаж» каждый год встречает зрителей  
новыми номерами

Одна из визитных карточек СГУ – коллектив  
танцоров-народников
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Ольга Ивановна дмитриева: 
«Мы должны учить мыслить»

Оставаясь единственным вузом региона, где готовят педагогов по всем предусмо-
тренным ныне школьной программой предметам, СГУ чрезвычайно внимательно 
относится к проблемам подготовки учителя завтрашнего дня. Педагогическое обра-
зование сейчас – один из основных университетских приоритетов. Вуз несёт ответ-
ственность за то, какие профессионалы придут в классы к детям Саратовской обла-
сти и других российских регионов.

О вопросах педагогического образования в СГУ, о том, сколько выпускников хочет 
работать в школах, и о других немаловажных темах наш корреспондент беседовал с 
заведующей базовой кафедрой русской филологии и медиаобразования, председа-
телем научно-методического совета по педагогическому образованию профессором 
Ольгой Ивановной Дмитриевой.

– Что сейчас принципи-
ально нового в подготовке 
педагогов?

– Любые инновации ложатся 
на традиции. У педагогического 
образования есть хорошее про-
шлое. Мы стараемся сохранить 
то, что было в основе, но очень 
многое меняется.

Для советского педагога су-
ществовал стандарт как некий 
жёсткий регламентирующий 
образец, где было прописано 
всё. Не допускалось никаких 
альтернатив, всем были реко-
мендованы одни и те же учеб-
ники. Сейчас учитель всё же 
оказывается в ситуации, когда 
он имеет возможность выби-
рать и выстраивать часть рабо-
ты по своему усмотрению. Но 
самое главное – старый стан-
дарт диктовал определённые 
отношения учителя и ученика. 
А современный предполагает 
другие связи, они обозначают-
ся как субъектно-субъектные. 
Ученик, так же как и учитель, 
становится субъектом образо-
вательных отношений. Цель 
учителя – не просто вложить 
в голову своему воспитаннику 
какие-то определённые зна-
ния, а вовлечь в процесс об-
учения, заинтересовать, мо-
тивировать – это сверхзадача, 
которая, конечно, очень слож-
но решается. Процесс обуче-
ния должен быть творческим, 
но пока это во многом в стадии 
становления. Стандарт нового 
поколения в начальной школе 
работает уже давно, в средней 
школе он прошёл апробацию 
до седьмого класса, в стар-
шей школе ещё только будет 
введён. Однако вместе с тем 
уже стало ясно, что очень 
многое в его содержании бу-
дет идти вразрез с единым го-
сударственным экзаменом как 
единственной формой оценки 
результатов обучения.

– Сейчас в школе учат пред-
мету, познанию мира или гото-
вят к ЕГЭ?

– Мы должны учить предме-
ту, мы должны учить познанию 
мира, а главное, мы должны 
учить мыслить. А жёсткая тесто-
вая форма оценки всё-таки уво-
дит от активного мыслительного 
процесса, проявляется некий 
элемент натаскивания.

– Какие Вы видите спосо-
бы примирить современные 
стандарты, которые предпо-
лагают творческий подход к 

процессу обучения, и тесто-
вый формат экзамена?

– Тут очень сложный путь ре-
шения. Такие вопросы возникали 
ещё три года назад на II Всерос-
сийской педагогической ассам-
блее «Образование XXI века: 
развитие человеческого потен-
циала», которая проходила в 
Российском государственном 
педагогическом университете 
в Санкт-Петербурге. Многие 
участники обозначили пробле-
му: как соединить новый стан-
дарт с такой формой оценки 
результатов и аттестации, как 
ЕГЭ? Отработать новый меха-
низм – процесс небыстрый и не-
простой. Уже сейчас появились 
варианты решения этой пробле-
мы. Например, в качестве ре-
зультата итоговой оценки стали 
включать сочинение – это пер-
вый экспериментальный шаг, и в 
ближайшие годы возможны дру-
гие компромиссные решения, 
которые сочетают творческое 
и тестовое наполнение. Иначе 
получится, что «в одну телегу 
впрячь не можно коня и трепет-
ную лань».

– Какими ещё качествами 
должен владеть современный 
педагог?

– Современный учитель от-
личается тем, что он должен 
владеть самыми разнообраз-
ными технологиями. Его жизнь 
заставляет хотя бы поспевать 
за учеником. Эта мобильность, 
способность осваивать новое 
знание диктуется самим време-
нем. Раньше учитель мог себе 
позволить наработать некую 
систему и какое-то время су-
ществовать в её рамках. Сей-
час он должен постоянно что-то 
менять, постоянно искать что-то 
новое.

– Представьте себе школь-
ную учительницу, которая от-
работала десятки лет в школе. 
Реально ли ей бежать в своём 
технологическом развитии 
вслед за учениками? Ведь не-
которые наши коллеги не бле-
стяще владеют компьютерной 
техникой и современными 
гаджетами.

– Я знаю таких учителей – 
моих коллег, однокурсников, ко-
торые поначалу говорили: «Нет, 
я обойдусь без этого», – а потом 
они поняли, что без компьютера 
справиться не могут. Если они 
хотят работать, значит, обяза-
тельно должны входить в эту 
систему. Если нет – наверное, 

пора где-то уступать место мо-
лодым. Учителя в этом деле, как 
врачи: если не следишь посто-
янно за новыми разработками, 
хорошим медиком не станешь. 
Опыт опытом, но необходимо 
учитывать изменения. Иначе 
получается такой нездоровый 
консерватизм, когда проще от-
мести всё новое, чем попытать-
ся его понять. Появляется стена 
между учеником и учителем. 
Школе необходимо привлекать в 
коллектив молодых и с ними со-
трудничать. Не просто с позиции 
«наставник – стажёр». Нам есть 
чему учиться у студентов, опыт-
ным педагогам есть чему учить-
ся у молодых.

– Какие инновационные 
технологии Вы используете в 
своей работе?

– В моей работе, наверное, 
важнее всего «интерактив-
ные технологии». Обязательно 
должно присутствовать взаимо-
действие со студентами. Я ста-
раюсь, в том числе и на лекци-
ях, включить их в диалог, чтобы 
уйти от монолога, который мож-
но записать, а потом воспро-
извести на экзамене. Препо-
даватель должен стремиться 
разбудить мысль, заставить 
думать и анализировать. Для 
меня это самое важное в совре-
менных технологиях – установ-
ка на интерактивность.

– Вы заведуете базовой ка-
федрой русской филологии и 
медиаобразования, действу-
ющей в Гуманитарно-эконо-
мический лицее. В чём заклю-
чается суть её работы? Каким 
образом она помогает в подго-
товке учителей?

– Очевидно, что сама идея 
создания базовой кафедры 
была связана со стремлением 
приблизить обучение к школе. 
Мы должны видеть, что проис-
ходит там каждый день. Базовая 
кафедра позволяет приходить 
в школу не просто от случая к 
случаю, а постоянно включать-
ся в процесс работы. Её зада-
ча – соединить вуз и школу, спо-
собствовать взаимодействию 
студента, учителя и универси-
тетского преподавателя. Даже 
отчасти стать неким центром 
для учителей-словесников не 
только ГЭЛ, но других школ, что 
у нас, кстати, начинает полу-
чаться. На кафедре на постоян-
ной основе действует семинар 
для педагогов. Мы в силах по-
мочь учителю разобраться и с 

трудностями внедрения новых 
стандартов, с методическими 
проблемами, находясь в диа-
логе с ним. В работе семинара 
участвуют не только учителя 
Гуманитарно-экономического 
лицея, но и педагоги-словесники 
из школ Волжского района, дру-
гих школ города и области: из 
Энгельса, Балаково, Базарного 
Карабулака.

И школа, и университет, и ор-
ганы, отвечающие за развитие 
образования, одинаково заинте-
ресованы в том, чтобы базовая 
кафедра была не только до-
стоянием одного этого лицея, а 
развивалась как интегрирующая 
единица. Мы уже провели пять 
семинаров. Причём два из них 
в сотрудничестве с московским 
издательством «Экзамен». В 
сентябре у нас прошёл семинар 
по сценированию урока в си-
стеме ФГОС. Базовая кафедра, 
прежде всего, это место, где ин-
тегрируются все связи.

– Весной прошёл конкурс 
«Шаг в профессию», и Ваш 
подопечный – Олег Янков-
ский – занял там первое ме-
сто. В чём секрет успеха его 
подготовки?

– В Саратове такое сочета-
ние имени и фамилии застав-
ляет его всё время к чему-то 
стремиться, чего-то постоянно 
искать. Это, конечно же, шутка. 
Самое главное, что отличает 
Олега Янковского – это его моти-
вированность к делу. Его девиз – 
«идти вглубь, а не вширь». Он 
даже рабочую тетрадь по рус-
скому языку подготовил под на-
званием «Общество отважных 

копателей». Олег постарался в 
ней представить систему рабо-
ты по истории русского языка 
для школы, а это весьма слож-
ная область, но увлекательная, 
вот он и придумал «общество 
копателей».

Для конкурсного урока на 
«Шаге в профессию» мы взяли 
с ним фрагмент «Слова о пол-
ку Игореве», и на этом отрывке 
он сумел показать, по какому 
пути движется русский язык 
в области фонетики, лексики, 
словообразования. То есть, по 
сути дела, провёл экскурс и в 
историю языка, и в историю 
культуры. Оказалось, что это 
детям интересно. Всё зави-
сит от способа подачи. Я так 
Олега и настраивала: любой 
материал может быть увлека-
тельным, если его интересно 
представить. Ему это удалось. 
Он сделал очень интересный 
урок, апробировал сначала в 
Гуманитарно-экономическом 
лицее, а потом в Восточно-Ев-
ропейском лицее. Олега, кста-
ти, после этого пробного урока 
пригласили туда работать. Па-
раллельно он сейчас ещё учит-
ся в аспирантуре.

– Студенты и выпускники 
хотят работать учителями?

– Я не могу говорить о сту-
дентах всех факультетов, ска-
жу только о тех, кто получил 
филологическое педагогиче-
ское образование. В прошлом 
году у нас пошли в школу 80-
85% выпускников, в этом году – 
около 90%.

Беседовал 
Кирилл ЗАХАРОВ
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30.09.2015: СГУ подписал соглашение с Управлением Верховного комиссара ООН по делам беженцев 
28.09.2015: В международном журнале по физике вышла статья профессора СГУ
22.09.2015: Сотрудники СГУ посетили малую родину С.А. Есенина
18.09.2015: Ректор СГУ А.Н. Чумаченко – участник семинара Минобрнауки для руководителей вузов
16.09.2015: Предпринимательский проект студентки ФНБМТ признан лучшим в России
14.09.2015: Студентки ИФКиС – призёры всероссийского турнира по бегу



10 №7 (2117) || Октябрь || 2015 год
gazeta.sgu.ruСГУ В ЛИцаХ

У студентов Саратовского государственного университета начался 
новый учебный год. Для многих из них он станет началом долгого 
пути к новым открытиям, достижениям и самое главное, знаниям, 
которые может подарить нам только классическое образование. Для 
некоторых этот год окажется заключительным этапом постижения бу-
дущей профессии и решающим в выборе дальнейшего вида деятель-
ности. Из поколения в поколение СГУ выпускает выдающихся учё-
ных – педагогов, программистов, социологов, журналистов, юристов. 
Каждый из выпускников вуза, выходя из его стен, получает путёвку 
в жизнь. Это достигается благодаря соединению трёх основных со-
ставляющих: профессионализма научно-педагогического состава, 
создания новейшей научно-технической базы и инновационных ме-
тодик в образовательном процессе. О своём трудоустройстве после 
окончания вуза рассказали выпускники СГУ.

путёвка в будущее – в руках
Инна Пашнева, 
выпускница 
физического 
факультета:

Поступая на пер-
вый курс, я постави-
ла перед собой цель: 
окончить физический 
факультет Саратов-
ского государственно-

го университета с красным дипломом. 
Я приложила максимальные усилия, и 
моя мечта осуществилась! Своим ди-
пломом я действительно горжусь. В этом 
большая заслуга моих преподавателей, 
особенно научного руководителя, до-
цента кафедры теоретической физики 
Н.А. Бойковой. Именно от Натальи Ада-
мовны я получила углублённые знания 
в области квантовой электродинамики. 
После университета мне посчастливи-
лось устроиться на ОАО «Конструктор-
ское бюро промышленной автоматики» 
на должность инженера-конструктора. 
Наше предприятие занимается разработ-
кой и производством систем и элементов 
систем автоматического управления пи-
лотажных и пилотажно-навигационных 
комплексов для различных типов лета-
тельных аппаратов. В настоящее время 
Конструкторское бюро промышленной 
автоматики – высокоразвитая проектная 
организация, способная разрабатывать 
и изготавливать сложнейшие системы 
автоматического управления и пилотаж-
но-навигационные комплексы летатель-
ных аппаратов.

Светлана Хмызенко, 
выпускница 

юридического 
факультета:

В этом году я за-
вершила своё обуче-
ние на юридическом 
факультете, получив 
диплом бакалавра 
юриспруденции, и уже  
с 1 сентября этого года являюсь сотруд-
ником Государственной инспекции труда 
в Саратовской области. Многие не уста-
ют рассуждать о том, что юристы у нас 
в профиците, поэтому и работы для них 
не находится. На самом же деле данная 
квалификация охватывает очень широ-
кий спектр профессий и должностей, 
начиная от любых госслужащих, закан-
чивая юристами в частных организаци-
ях. Моя должность – государственный 
инспектор труда по правовым вопро-
сам – сочетает в себе очень много раз-
личных функций и полномочий. Помимо 
«бумажной» работы, которую неизбеж-
но приходится выполнять всем служа-
щим, мы непосредственно контактиру-
ем с гражданами и их работодателями, 
рассматриваем жалобы на нарушение 
трудовых прав, проводим проверки в 
организациях и даже привлекаем вино-
вных к ответственности. Всё это делает 
мою работу чрезвычайно интересной и 
ни на минуту не позволяет расслабить-
ся и заскучать. Каждое обращение к 
нам гражданина индивидуально, каж-
дое содержит определённые проблемы 
и требования, в которых инспектору 
труда следует тщательно разобраться. 
Инспекторам нужно всегда быть доста-
точно грамотными, как в материальном 
праве, так и в процессуальном. Ведь 
граждане, которые зачастую несведущи 
в тонкостях трудового законодатель-
ства, порой не ограничиваются лишь 
изложенным в своей жалобе, а просят 
подробно разъяснить им тот или иной 
вопрос, подсказать, как поступить им в 
данной ситуации и какими ещё закон-
ными средствами защитить свои права. 
знания, которые мне удалось почерп-
нуть за время обучения в университете, 
несомненно, сыграли неоценимую роль 
как при поступлении на работу, так и в 
последующем – при исполнении долж-
ностных обязанностей. Особенно важно 
в нашем деле на «отлично» знать трудо-
вое и административное право. 

Сергей Новиков,  
выпускник факультета 
нелинейных  
процессов:

Так уж вышло, что 
я окончил факультет 
нелинейных процес-
сов дважды. Сначала 
в 2013 году окончил 
бакалавриат по на-

правлению «Прикладные математика и 
физика», затем в 2015 году – магистра-
туру по направлению «Радиофизика». 
за эти годы я многому научился у за-
мечательных преподавателей ФНП, в 
особенности у своего научного руково-
дителя – доцента кафедры нелинейной 
физики Андрея Георгиевича Рожнёва. 
Приобретённые во время обучения ка-
чества позволили мне легко освоиться 
на первом и пока ещё единственном ме-
сте работы – в компании «Мирантис». 
Сейчас я занимаю должность младшего 
инженера по тестированию. В мои обя-
занности входит ручное и автоматизиро-
ванное тестирование продукта Mirantis 
OpenStack, который является одним из 
самых мощных инструментов для раз-
вёртывания вычислительных «облаков» 
на базе OpenStack. Работа очень инте-
ресная, почти каждая задача требует не-
стандартных подходов к решению, а это 
как раз то, что мне и нравится.

Виктория Коновалова, 
выпускница  

геологического  
факультета:

Саратовский уни-
верситет я окончила в 
2015 году. В течение 
пяти лет обучалась на 
геологическом факуль-
тете, по специальности 
я геолог-нефтяник. Принято считать, что 
геология – это мужское дело, но и девуш-
кам здесь также найдётся работа. После 
окончания университета я устроилась тех-
ником геотехнической лаборатории грунтов 
отдела комплексных инженерных изыска-
ний ПАО «ВНИПИгаздобыча». Моя работа 
заключается в исследовании физических 
свойств песчаных и глинистых грунтов. Я 
определяю пределы пластичности грунта, 
их влажности, обменного и удельного ве-
сов, а также гранулометрический состав 
грунта ситовым методом. Работа очень ин-
тересная и, конечно, важная, ведь все эти 
данные необходимы для дальнейшего про-
ектирования и строительства сооружений 
разной категории сложности. Каких-либо 
серьёзных трудностей на работе я не испы-
тала, очень помогают мои коллеги – всегда 
объясняют, направляют. Геология – это ин-
тересно, она не бывает одинаковой, всегда 
появляется что-то новое. 

Алёна Ягудина,  
студентка 1 курса  
магистратуры  
факультета 
психологии,  
выпускница:

Вопросом о трудо-
устройстве я начала 
задаваться ещё на 
третьем курсе, однако 

совмещать работу с учёбой было почти 
невозможно. Летом 2015 года, когда я по-
лучила свой первый диплом о высшем об-
разовании, по счастливой для меня случай-
ности освободилась вакансия психолога в 
родном университете. Не теряя времени, 
я успешно прошла собеседование и стала 
педагогом-психологом в Управлении соци-
альной работы. Кроме того, я поступила в 
магистратуру на факультет психологии, по-
тому что поняла – это поможет мне в рабо-
те. Как и для любого человека, адаптация 
к новой деятельности и смене образа жиз-
ни вызвала у меня небольшие трудности, 
однако со временем я смогла рациональ-
но распределить своё время. Полученные 
мною за четыре года обучения знания по-
могают мне не только в профессиональной 
деятельности, но и в жизни.

Ксения Макарова,  
выпускница факульте-
та компьютерных наук 
и информационных 
технологий:

Я окончила факуль-
тет КНиИТ по направле-
нию «Математическое 
обеспечение и админи-
стрирование информа-

ционных систем» в 2015 году. На 3 курсе, 
при написании курсовой работы, у меня 
было два научных руководителя – доцент 
кафедры информатики и программирова-
ния, заместитель декана по учебной работе 
нашего факультета Е.В. Кудрина и ведущий 
программист компании «EPAM Systems» 
А.В. Кузнецов. После успешной защиты 
курсовой работы А.В. Кузнецов предло-
жил мне пройти курсы в их компании для 
дальнейшего трудоустройства, на что я с 
радостью согласилась. Обучение давалось 
не очень сложно, благодаря тем знаниям, 
которые дал университет. Официально 
работать я начала 4 сентября 2014 года. 
Сначала мне казалось, что будет сложно 
совмещать учёбу в университете и работу, 
но многие преподаватели отнеслись ко мне 
с пониманием и пошли навстречу, поэтому 
особых проблем не возникло. На данный 
момент я являюсь junior-разработчиком 
в большом и интересном проекте. У нас 
очень дружная команда, и это действи-
тельно здорово! Практически каждый день 
получается открывать для себя что-то но-
вое как в области программирования, так и 
во многих других сферах, и я чувствую, что 
трачу время не зря.  

Виктория Мандрова, 
выпускница  

Института физической 
культуры и спорта:

В моей жизни всегда 
был спорт. С 5 класса 
я начала заниматься 
гандболом. Это, конеч-
но, было достаточно 
сложно, ведь женский 
гандбол не достаточно развит в Поволжье. 
Но, несмотря на все трудности, я не толь-
ко не бросила любимый вид спорта, но и 
решила, когда вырасту, обязательно стану 
тренером! Это была моя мечта – прививать 
здоровый образ жизни и любовь к спорту 
маленьким детям, учить их тому, что знаю 
о спортивном мире. Этим летом я окончила 
Саратовский государственный университет 
с красным дипломом и думала, что найти 
работу тренера или учителя физической 
культуры теперь будет легко. Однако я 
столкнулась с некоторыми трудностями. 
Но в последних числах августа мне позво-
нила знакомая и сказала, что в школу №61 
требуется учитель физической культуры 
в младшие классы. Естественно, первые 
уроки проводить было волнительно, осо-
бенно в начальных классах. Специфика 
преподавания физкультуры там такова, что 
дети неусидчивы, плохо знакомы с дисци-
плиной, многие не привыкли к физическим 
нагрузкам. Моей первостепенной обязан-
ностью стало привить детям правильную 
дисциплину, чтобы они не только на моих 
уроках, но и на других занятиях и вне шко-
лы слушались старших, контролировали 
своё поведение. А самая главная цель, 
которая стоит передо мной, – привить лю-
бовь к спорту и здоровому образу жизни.

Наталия Акимова, 
выпускница Института 
филологии  
и журналистики:

Четыре года назад я 
поступила в любимый 
ИФиж. Филологическо-
журналистская семья, 
безмерная любовь к 
языку и литературе, 

да и некоторый интерес к журналисти-
ке – всё это дало мне возможность с удо-
вольствием проучиться в институте эти 
четыре года. Считаю, что выбор в итоге 
был сделан верный, но всё-таки, окон-
чив университет, я не пошла работать по 
специальности. хотя сейчас я занимаюсь 
маркетингом в компании «2ГИС», мне 
пригодились все навыки, которые я полу-
чила, учась в университете. Я активно за-
нималась общественной деятельностью, 
и это тоже помогает теперь мне в жизни. 
Уметь организовывать людей, мотивиро-
вать их к действию, продумывать всевоз-
можные ходы – без этого я не представ-
ляю себя. Тот опыт, который я получила 
в университете, сыграл огромную роль и 
при устройстве на работу.

 
Андрей Фомин,  
аспирант 1 года  

обучения социологи-
ческого факультета, 

выпускник:
В этом году я окончил 

СГУ по специальности 
«Прикладная инфор-
матика в социологии». 
Я приобрёл огромное 
количество знаний и ценнейший опыт 
для дальнейшей трудовой деятельности. 
Особенно мне запомнилась преддиплом-
ная и производственная практики. Там я 
набрался опыта, который помогает мне в 
работе старшего лаборанта на социоло-
гическом факультете, куда меня пригласи-
ли после окончания университета. Кроме 
того, после пяти лет, проведённых в сте-
нах СГУ, мне захотелось продолжить об-
учение и развитие в той сфере, в которой 
я получил диплом. Поэтому я поступил в 
аспирантуру по направлению «Социологи-
ческие науки». В дальнейшем я планирую 
получать гранты на проведение научных 
исследований, ведь в университете откры-
ваются для этого все возможности.

Наталья Агеева,  
выпускница  
Института химии:

Найти достойную ра-
боту оказалось неслож-
но, стоило лишь задать-
ся целью. Я устроилась 
по специальности хи-
миком-экспертом в ла-
бораторию пищевых 

продуктов в филиале ФБУз «Центр гиги-
ены и эпидемиологии в Саратовской об-
ласти в Энгельсском районе». На рабочем 
месте я провожу исследования пищевых 
продуктов различными методами, особый 
интерес вызывают хроматографические 
методы анализа, требующие специаль-
ных навыков и большой теоретической 
базы, которыми обладают выпускники  
Института химии. Все знания, полученные 
за пять лет обучения, я применяю каждый 
день на практике.
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Василий Мехов,  
выпускник механико-
математического 
факультета:

В школу я устроил-
ся работать, когда ещё 
учился в университете 
на 3 курсе. Произошло 
это случайно, в гимна-
зию №31, где я учился, 

требовался учитель математики, и меня 
пригласили попробовать свои силы. Сна-
чала у меня возникли сомнения: хватит ли 
знаний, возможно ли будет успешно со-
вмещать работу с учёбой в университете, 
но, как говорится: «было бы желание», – и 
я согласился. Поначалу было очень тя-
жело ездить после школьных уроков в 
университет, но дети с каждым днём да-
вали мне всё больше сил и мотивации к 
собственному обучению и саморазвитию. 
Ребятам очень нравится молодой специ-
алист: они ведут себя более открыто, да 
и материал они воспринимают лучше, по-
тому что им самим интересно. Дети очень 
тесно общаются со мной, я много времени 
провожу с ними и после уроков: мы играем 
в футбол, ходим в театры, посещаем му-
зеи. В школе мне очень нравится, и хоте-
лось бы пожелать всем студентам, чтобы 
они ничего не боялись и шли преподавать, 
пусть это тяжело, но оно того стоит.

Юлия Болдырева, 
студентка 1 курса  

заочного отделения 
экономического  

факультета, выпускница 
Колледжа радио- 

электроники имени  
П.Н. Яблочкова:

В выборе своей про-
фессии я нисколько не 
сомневалась. Перед поступлением в кол-
ледж я поставила себе цель – получить 
знания в области экономики, а если точ-
нее – бухгалтерского учёта. Эту профессию 
я выбрала неспроста. После окончания кол-
леджа у меня возник вопрос, а что делать 
дальше: продолжать обучение или искать 
работу. Выбор был трудным, но я решила 
всё-таки поступить на заочное отделение 
экономического факультета и параллельно 
искать подходящую мне работу. В Центре 
занятости населения мне подыскали отлич-
ный вариант – должность бухгалтера в част-
ной фирме. Я использовала все знания, по-
лученные в колледже, но я быстро поняла, 
что нужно постоянно следить за новшества-
ми в этой сфере и внедрять достижения со-
временной экономики в трудовой процесс. 

Ольга Баюкова, 
cтудентка 1 курса 
магистратуры  
факультета психолого- 
педагогического и 
специального обра-
зования, выпускница:

Я с детства мечта-
ла стать учителем. И 
вот наконец моя меч-

та осуществилась. В этом году я окончила 
Саратовский университет с дипломом ба-
калавра и продолжаю учиться уже в роли 
магистранта. Я совершенно не жалею, что 
выбрала именно этот вуз и эту профессию. 
СГУ даёт огромное количество возможно-
стей для саморазвития и самовыражения – 
начиная со студенческих конференций и 
заканчивая всероссийскими конкурсами и 
фестивалями. И конечно же, нельзя не ска-
зать про преподавателей, которые помогали 
нам и продолжают участвовать и работе, и 
в жизни. за годы учёбы мы часто ходили на 
практику, но роли практиканта и учителя – 
совершенно разные. Первые дни в школе в 
роли педагога особенно сложные, всё новое 
и непривычное. Но с каждым днём я всё 
больше и больше убеждаюсь, что выбрала 
профессию, которая мне по душе, несмотря 
на все трудности и недостатки, с которыми 
приходится сталкиваться. Я уверена, что 
не ошиблась с выбором своего жизненного 
пути, и надеюсь, что со временем смогу ска-
зать, что это и моё призвание.

Мария Морковкина, 
выпускница  
Института искусств:

В пять лет мама при-
вела меня в музыкаль-
ную школу, где и нача-
ла складываться моя 
дальнейшая судьба, 
связанная с музыкой. 
После её окончания у 

меня не было сомнений, куда мне посту-
пать, и я стала студенткой музыкального 
училища. затем я поступила в Саратов-
ский государственный университет, где и 
продолжила оттачивать своё мастерство 
и получать всё больше педагогических 
знаний. Уверенность в том, что после 
окончания университета я точно буду 
работать учителем, наступила во время 
прохождения практики в школе. Именно 
тогда я поняла, как мне нравится эта про-
фессия и насколько важен этот предмет. 
Получив свой диплом с отличием, я уже 
знала, куда я его отнесу. И 1 сентября 
я стояла на линейке в лицее №36 с го-
рящими глазами и безумным желанием 
заниматься с детьми. Мало кто задумы-
вается, что уроки музыки, помимо воспи-
тания музыкального вкуса и развития му-
зыкальных способностей, могут решать 
сложнейшие задачи – формирование 
мировоззрения человека, его убеждений, 
взглядов. Моя задача – помочь каждому 
ребёнку найти себя, открыть свои способ-
ности, обнаружить свой талант. Всё это 
требует от меня знаний, навыков, педаго-
гического мастерства, которые я как раз 
и получила, обучаясь в СГУ. Всё это я с 
удовольствием использую каждый день 
на своей работе. Интересные уроки му-
зыки – это не развлекательные занятия и 
не сухое «вдалбливание» песенного ма-
териала. Это те уроки, которые вызывают 
разнообразную гамму чувств, размышле-
ний, эстетических переживаний, застав-
ляют что-то по-своему продумывать, про-
чувствовать, освоить.

Татьяна Котлячкова, 
выпускница  
факультета  

иностранных языков  
и лингводидактики:

С профессией учите-
ля я тесно познакоми-
лась на 4 курсе, когда 
проходила свою пер-
вую профессиональ-
ную практику. Я училась в школе с углу-
блённым изучением иностранных языков, 
поэтому захотела связать свою жизнь 
именно с языками. При поступлении мой 
выбор пал на факультет иностранных 
языков Педагогического института СГУ, 
который впоследствии стал факультетом 
иностранных языков и лингводидактики. 
Ведь именно там готовят не просто гра-
мотных переводчиков, способных в ори-
гинале изучать зарубежную литературу, 
беспрепятственно общаться на другом 
языке, но и способных научить всему 
этому детей. Я получила глубокие знания 
не только по немецкому языку, но также 
по педагогике и психологии. Абсолютно 
все преподаватели говорили, что работа 
учителя сложна тем, что нам предстоит 
не только правильно обучить детей, вос-
питать их и социализировать, но и иметь 
дело с огромной кипой бумаг и отчётов. 
Правда, особой трудности в этом я не 
увидела, потому что во время школьных 
практик нас познакомили с частью той 
документации, которая требуется учите-
лю. После осенней практики на 5 курсе 
меня пригласили на собеседование в 
лицей №37. С того момента я занимаю 
там должность учителя немецкого язы-
ка. Первый год работы осложнялся тем, 
что мне пришлось в университете брать 
индивидуальный план и, помимо рабо-
ты в школе, самостоятельно готовиться 
к государственным экзаменам и защите 
диплома. Но я ни разу не пожалела, что 
выбрала эту профессию. 

Подготовила  
Инна ГЕРАсИМОВА

4 октября на Студенческой площади СГУ состоялся ежегодный День 
абитуриента. Старшеклассники посетили тематические площадки об-
разовательных подразделений университета. Кроме того, для гостей 
была подготовлена обширная развлекательная программа. Ведущими 
мероприятия стали председатель Совета студентов и аспирантов Геор-
гий Болотов и выпускница биологического факультета Кристина Козина.

С пожеланиями успешного заверше-
ния школы обратился к старшеклассни-
кам ректор А.Н. Чумаченко. По словам 
Алексея Николаевича, поступая в Сара-
товский университет, абитуриенты де-
лают правильный выбор: «Получив об-
разование в СГУ, можно с уверенностью 
рассчитывать на достойное перспектив-
ное будущее. хочется верить, что и вы 
вольётесь в наш дружный коллектив», – 
отметил Алексей Николаевич.

Продолжая программу, ведущие под-
черкнули, что Саратовский государствен-
ный университет – это уверенность в 
завтрашнем дне: «Современные техно-
логии и наука в сочетании с творческим 
подходом дают возможность реализовать 
себя как личность и достигнуть профес-
сиональных высот, как это и удаётся вы-
пускникам нашего университета», – счи-
тает Георгий Болотов.

Присутствовавшие на празднике смог-
ли посетить площадки каждого факуль-
тета, института и колледжа, посмотреть 
презентации, пообщаться с деканами и 
директорами образовательных структур, 
узнать о направлениях подготовки и уча-

стии в культурной и общественной жизни 
университета. В экспозициях подразде-
лений были наградные кубки, оборудова-
ние, информационные буклеты.

На мероприятии присутствовали сту-
денты и преподаватели не только фа-
культетов, институтов и колледжей, но и 
различных студенческих объединений.  
В рамках праздничного марафона состо-
ялась презентация журнала «СГУщён-
ка», экземпляры издания разыгрывались 
в специальном конкурсе. Все желающие 
также могли сфотографироваться на 
фоне аббревиатуры СГУ.

После приветственных слов началась 
концертная программа. С танцевальны-
ми и вокальными номерами выступили 
студенты университета: студентки Инсти-
тута филологии и журналистики Лидия 
Яркина и Валентина Маркелова, коллек-
тив «Постскриптум», студент Института 
искусств Максим Иванов. Все собравши-
еся могли принять участие во флешмо-
бах, которые организовали клуб «СГУ.fm» 
и представители студенческих педагоги-
ческих отрядов области.

Инна ГЕРАсИМОВА

Будущие студенты познакомились 
с Саратовским университетом

Гостей праздника в СГУ развлекали артисты различных  
направлений и жанров

Познакомиться с Саратовским университетом пришли  
самые заинтересованные абитуриенты
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Вся трудовая деятельность Гали-
ны Владимировны связана с Саратов-
ским государственным университетом. 
В 1958 году она успешно окончила ме-
ханико-математический факультет. за-
тем 14 лет работала в Вычислительном 
центре СГУ. В 1973 году под руковод-
ством крупного русского математика, 
доктора физико-математических наук, 
профессора СГУ Н.П. Купцова защити-
ла кандидатскую диссертацию по теме: 
«Некоторые вопросы приближённого 
решения уравнений первого рода». Её 
оппонентом был один из основополож-
ников теории некорректно поставленных 
задач, член-корреспондент АН СССР, 
лауреат Ленинской премии В.К. Иванов, 
а отзыв ведущей организации подписал 
Г.И. Марчук, вскоре ставший президен-
том Российской академии наук.

С 1975 года Галина Владимиров-
на – доцент кафедры вычислительной 
математики, которая позже была пере-
именована в кафедру математической 
физики и вычислительной математики. 
В 1998 году она блестяще защитила док-
торскую диссертацию по теме «Оценки 
погрешности приближенных решений 
уравнений 1-го порядка в равномерной 
метрике» в Институте математики и ме-
ханики Уральского отделения АН.

Г.В. хромовой получен ряд важных 
перспективных результатов по теории 
уравнений первого рода с привлечени-
ем методов теории приближения функ-
ций: разработан подход к получению 
оценок погрешности приближённых 
решений уравнений первого рода мето-
дами регуляризации, получены необхо-
димые и достаточные условия для рас-
ширения области сходимости метода 
А.Н. Тихонова, предложен новый под-
ход к построению методов регуляриза-
ции на базе методов теории приближе-
ния функций.

Опытный преподаватель, отличный 
организатор образовательной и научной 
деятельности, Галина Владимировна 
читает лекции по дифференциальным 
и интегральным уравнениям, методам 
математической физики. Ею разрабо-
тано несколько специальных курсов по 
теории и методам некорректно постав-
ленных задач.

Много сил преподаватель отдаёт делу 
воспитания математических кадров вы-
сокой квалификации. В своих учеников 
вкладывает всю душу, щедро делясь с 
ними знаниями и талантом.

Галина Владимировна является чле-
ном Учёного совета механико-математи-
ческого факультета СГУ, ответственным 

редактором сборника научных трудов 
факультета «Математика и механика». 
Она написала более 150 научных и 
учебно-методических работ, принимала 
участие в 70 научных всероссийских и 
международных конференциях. Была 
соорганизатором Всероссийской кон-
ференции по некорректно поставлен-
ным задачам.

Г.В. хромова является руководителем 
и исполнителем грантов Российского 
фонда фундаментальных исследований 
и Министерства образования и науки 
России. Под её руководством защищены 
три кандидатские диссертации.

По материалам кафедры  
математической физики и  

вычислительной математики

Н.П. Купцов родился 1 сен-
тября 1925 года в селе Ива-
новка Саратовской области. 
С 1929 года он жил в Саратове, 
где окончил среднюю школу, 
а в 1942 году поступил в СГУ. 
В 1946 году Н.П. Купцов окон-
чил механико-математический 
факультет, а в 1949 году – аспи-
рантуру Московского государ-
ственного университета. Вся 
его жизнь была неразрывно 
связана с Саратовским государ-
ственным университетом, где 
он работал с момента оконча-
ния аспирантуры. В 1959 году 
он возглавил вновь организо-
ванную кафедру вычислитель-
ной математики, которая впо-
следствии получила название 
кафедры математической фи-
зики и вычислительной матема-
тики. Николай Петрович создал 
Вычислительный центр СГУ и 
был его научным руководите-
лем. С 1971 по 1973 год он за-
нимал должность проректора 
по научной работе.

Интересы Н.П. Купцова ле-
жали в области теории функций. 
В 1950 году он защитил в Мо-
сковском университете канди-
датскую диссертацию на тему 
«О некоторых задачах теории 
функций, связанных с классифи-
кацией множеств меры нуль». 
Его научным руководителем 
был выдающийся математик 
Д.Е. Меньшов. В 1969 году в Мо-
сковском университете Н.П. Куп-
цов защитил докторскую дис-
сертацию «Прямые и обратные 
теоремы теории приближений в 
пространствах Банаха и разло-
жения Фурье».

В первый период своей на-
учной деятельности Н.П. Куп-
цов занимался граничными во-
просами теории аналитических 
функций. Он дал полное описа-

ние структуры замкнутых мно-
жеств нулевой меры. Например, 
он доказал существование не-
нулевых аналитических функ-
ций, равномерно стремящихся 
при подходе к этим множествам 
к нулю. Конструктивные необхо-
димые и достаточные условия, 
описывающие такие множества, 
получены им и для случая рав-
номерного стремления к нулю и 
всех производных. Развитые в 
этих работах методы позволили 
получить новые результаты по 
теории единственности триго-
нометрических рядов.

Далее в круге его научных 
проблем оказались вопросы аб-
солютной и равномерной сходи-
мости тригонометрических ря-
дов Фурье почти периодических 
функций, рядов по произволь-
ным ортогональным системам. 
Им разработан тонкий метод ис-
следования абсолютной и рав-
номерной сходимости, являю-
щийся в определённом смысле 
методом лиувиллевского типа 
при исследовании сходимости 
спектральных разложений для 
дифференциальных операто-
ров. Данный приём он широко 
использовал и в дальнейшем. 
Например, при исследовании 
абсолютной и равномерной 
сходимости интегралов Фурье, 
рядов Фурье по функциям па-
раболического цилиндра. Ре-
зультаты, полученные Н.П. Куп-
цовым, актуальны и сейчас, его 
исследования в области теории 
функций представляют собой 
одни из самых глубоких науч-
ных работ.

Кроме того, интересы 
Н.П. Купцова находятся и в об-
ласти спектральной теории 
операторов. Он нашёл аналог 
теоремы Дирихле из теории три-
гонометрических рядов Фурье 

при исследовании сходимости 
разложений по собственным 
функциям оператора Штурма–
Лиувилля в одном из наиболее 
трудных для исследования слу-
чаев, когда коэффициент при 
второй производной и весовая 
функция не являются гладки-
ми. При минимальном требо-
вании на потенциал оператора 
Штурма–Лиувилля он перенёс 
прямые и обратные теоремы 
теории приближений на случай 
приближений по системам соб-
ственных функций. Н.П. Купцов 
получил также теорему равно-
сходимости для абстрактных 
операторов. Эти результаты 
стимулировали последующие 
многочисленные исследования 
равносходимости для интегро-
дифференциальных операто-
ров. Н.П. Купцов получил также 
много новых фактов, относящих-
ся к равносходимости по произ-
вольным ортогональным рядам. 
Эти результаты явились продол-
жением известных исследова-
ний Уолша и Бари.

Н.П. Купцов внёс большой 
вклад в теорию приближений. 
Ему удалось перенести прямые 
и обратные теоремы этой тео-
рии на случай произвольного 
банахова пространства.

Во всех классических прямых 
и обратных теоремах участву-
ет модуль непрерывности при-
ближаемой функции, построе-
ние которого осуществляется 
с помощью оператора сдвига. 
Н.П. Купцову удалось найти 
столь удачные определения 
обобщённых модулей непре-
рывности, что были найдены 
аналоги прямых и обратных те-
орем теории приближений для 
весьма абстрактных случаев. 
Эти аналоги содержат слож-
ные характеристики, которые 

значительно упрощаются, если 
приближения брать по собствен-
ным элементам порождающе-
го полугруппу оператора. Эти 
фундаментальные результаты 
открывают широкую дорогу 
дальнейшим исследованиям в 
теории приближений.

Широкий диапазон исследо-
ваний Н.П. Купцова стимули-
ровал научные исследования 
в Саратовском университете. 
Благодаря ему школа по мате-

матическому анализу занимает 
достойное место среди дру-
гих научных коллективов на-
шей страны. Большая заслуга 
Н.П. Купцова в подготовке им 
квалифицированных научных 
кадров. Под его руководством 
защищено девятнадцать канди-
датских диссертаций, пятеро его 
учеников стали докторами наук.

По материалам кафедры ма-
тематической физики и  

вычислительной математики
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К 90-летию Николая петровича Купцова
1 сентября исполнилось 90 лет со дня рождения крупного русского математика, док-
тора физико-математических наук, профессора Саратовского университета Николая 
Петровича Купцова (1925-1994).

профессор Г.В. Хромова отмечает юбилей
16 сентября исполнилось 80 лет профессору кафедры математиче-
ской физики и вычислительной математики механико-математическо-
го факультета СГУ Галине Владимировне Хромовой.
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артель неравнодушных
В селе Лох Новобурасского района расположена во-
дяная мельница, одна из немногих сохранившихся в 
Саратовской области. В начале августа проект «Твор-
ческая студия “Лоховская АРТель”» аспирантки Инсти-
тута филологии и журналистики Марии Кислиной стал 
победителем II Всероссийского конкурса проектов 
«Культурная мозаика городов и сёл». Проект направ-
лен на привлечение внимания к восстановлению мель-
ницы как потенциального объекта сельского туризма.

СеЛО  
СО МНОЖеСтВОМ 

ЛеГеНд
О знаменитой мельнице в 

селе Лох Мария Кислина узнала 
во время своего путешествия с 
родителями по деревням и сё-
лам Саратовской области в 2012 
году. Первоначально объектом 
внимания аспирантки Институ-
та филологии и журналистики 
были немецкие кирхи и католи-
ческие костёлы. Дело в том, что 
Мария изучает немецкий язык, и 
её преподаватель – доцент ка-
федры немецкого языка и меж-
культурной коммуникации Т.А. 
Шидо – всячески поддержива-
ла интерес М. Кислиной. Позже 
Мария обратила внимание и на 
православные храмы, располо-
женные в сёлах Саратовской 
области. Так, оказавшись в селе 
Лох Новобурасского района, где 
расположена одна из церквей, 
представляющих для неё инте-
рес, Мария обратила внимание 
на водяную мельницу. Именно 
тогда, по словам автора про-
екта, у неё и возникло желание 
попробовать восстановить куль-
турный объект.

Кстати, благотворительная 
работа Марии Кислиной пересе-
кается с темой её кандидатской 
диссертации, которая связана с 
разбойничьими сюжетами в рус-
ской литературе 20-30-х годов 
XIX века. «В сфере моих науч-
ных интересов лежит и легенда 
о разбойнике Кудеяре, логово 
которого располагалось непо-
далёку от мельницы. Моя рабо-
та над диссертацией помогает 
делу, за которое взялась наша 
семья и все те, кто неравнодуш-
но к этому отнёсся», – отмечает 
аспирантка.

Материальную ценность 
мельницы распознали не сра-
зу. Однажды это строение за-
хотели выкупить частные лица. 
Тогда Мария написала губер-

натору Саратовской области 
В.В. Радаеву. В письме она 
рассказала об эскизном проек-
те восстановления мельницы. 
Письмо заметили и пригласили 
М. Кислину на приём. Валерий 
Васильевич взял эту ситуацию 
на личный контроль и сказал, 
что мельница должна быть пре-
вращена в музей.

Неоднократно в село Лох вы-
езжали студенческие бригады, 
которые понемногу ремонтиро-
вали мельницу, красили её и при-
водили в порядок прилежащую 
территорию. По словам Марии 
Кислиной, при поддержке Мини-
стерства природных ресурсов и 
экологии Саратовской области 
продолжаются практические ра-
боты волонтёров: устанавлива-
ется демонстрационное водяное 
колесо, подводится мельничный 
ларь, облагораживается приле-
гающая территория.

«Сначала мы и предположить 
не могли, что старая водяная 
мельница окажется отправной 
точкой, своеобразным объеди-
няющим началом для всех жи-
телей, – делится впечатлениями 
Мария Кислина. – Я собирала 
библиографию, сначала находи-
ла лишь отдельные статьи, но в 
итоге обнаружила монографию 
профессора В.В. Волшаника, по-
свящённую водяным мельницам. 
Его студентами был разработан 
эскизный проект восстановления 
строения и мельничного пруда в 
селе Лох. Я написала ему. Позже 
он направил к нам студентов из 
Московского государственного 
строительного университета, они 
провели расчёты, замерили ско-
рость течения воды», – расска-
зывает Мария.

25 лет назад в Лохе по кре-
стьяноведческому проекту 
Т. Шанина работал профессор 
В.Г. Виноградский. Он собирал 
истории уходящего крестьян-
ства и даже снял фильм о селе 
«Две оглядки». «Самое глав-

ное, у Валерия Григорьевича 
сохранились видеозаписи ин-
тервью с последним мельником 
Андреем Васильевичем Ситни-
ковым. Как раз в этом интервью 
мы и услышали звук работаю-
щей мельницы!» – делится ра-
достью Мария Кислина. Кроме 
того, оказалось, что в 2001 году 
телеканал НТВ по проекту Ев-
гения Киселёва готовил цикл 
передач «Неподнятая целина». 
Благодаря В.Г. Виноградскому у 
инициативной группы аспирант-
ки оказались ценные кадры со 
съёмок и сам фильм.

Поскольку у Марии не было 
опыта в реализации сельских со-
циокультурных проектов, то бес-
ценным оказался опыт создания 
музея «Дом со львом» в селе По-
повка хвалынского района. Его 
руководитель Юлия Терехова и 
доцент кафедры общего лите-
ратуроведения и журналистики 
М.Е. Музалевский помогают аспи-
ратке идеями и рекомендациями.

По словам Марии, в работе 
проекта принимает активное уча-
стие учитель истории, выпускник 
Института истории и между-
народных отношений Михаил 
Родионов. Он собирает инфор-
мацию о селе и мельнице и ста-
рается всячески способствовать 
развитию проекта. Кроме того, 
в этом году у студентов Инсти-

тута филологии и журналисти-
ки была возможность провести 
фольклорную практику в селе, 
теперь планируется издание ма-
териалов. В село с экскурсией 
приезжала делегация немецких 
студентов из Людвигсбурга. Под 
Новый год они прислали уча-
щимся местной школы сладкие 
подарки. Кроме этого, восста-
новлению мельницы активно по-
могают волонтёры. Например, 
именно они искали старинные 
кадастровые карты.

перВый шаГ  
К БОЛьшОМУ УСпеХУ
Для того чтобы привлечь вни-

мание к историко-культурному 
объекту, Мария Кислина неодно-
кратно участвовала в различных 
конкурсах. Проект стал лучшим 
среди молодёжных авторских 
проектов конкурса «Моя страна, 
моя Россия» в номинации «Моё 
село». Мария описала идею соз-
дания музея на базе водяной 
мельницы, а также перспективы 
развития местности с помощью 
туризма. В итоге проект занял 
первое место и получил приз 
симпатий жюри.

После этого успеха Мария 
Кислина подала заявку на кон-
курс проектов «Культурная моза-
ика городов и сёл». В результате 
проект аспирантки «Лоховская 
АРТель» получил грант в разме-
ре 215 тысяч рублей.

«АРТель» – это краеведче-
ская изостудия, в которой юные 
сельчане смогут творчески ос-
ваивать пространство малой 
Родины и узнавать её историю. 
Изостудия будет создана как раз 
на базе водяной мельницы. «Мы 
решили подать заявку на грант, 
связанный именно с вовлечени-
ем местных жителей в дело со-
хранения мельницы, и нам пока-
залось, что формат творческой 
студии с краеведческим уклоном 
будет выгодным для всех. До сих 
пор проектом занимались люди 
со стороны, волонтёры, но для 
нас важно, чтобы жители села 
также обратили внимание, пове-
рили в нас и постарались сохра-
нить культурные объекты. Наша 
цель – сделать наследие села 
востребованным и заметным», – 
рассказывает о своей идее Ма-
рия. По её словам, в рамках про-
екта запланирована обширная 
культурно-историческая работа. 
С сентября по апрель 2016 года 
пройдут краеведческие экспеди-
ции и пленэры, появятся выста-

вочная площадка и музей села, 
а также состоятся выставки 
местных художников.

В основу создания творческой 
студии «Лоховская АРТель» по-
ложена идея объединения всех 
составляющих культурного на-
следия села Лох – живописных 
зарисовок краеведа А.Н. Минха, 
фресок мастеров в местной церк-
ви, картин сельских и городских 
художников, изображающих мест-
ные ландшафты и быт, памятник 
природы «Кудеярова пещера».

Реализация гранта предпо-
лагает создание творческой 
студии, покупку мебели, моль-
бертов, красок и оснащение 
техническим оборудованием. 
Самое главное, по словам Ма-
рии, чтобы в проекте как можно 
активнее были задействованы 
юные жители села.

Планируется создание не-
скольких экспозиций, например, 
«Выставки одной картины», по-
свящённой уникальной иллю-
страции неизвестного сельского 
художника 30-х годов прошлого 
столетия. Кроме того, состоится 
презентация этюдов заслужен-
ного художника России Б.И. Да-
выдова, который уже приезжал 
в село Лох на плэнеры. Также 
в Лохе живёт художник А.Д. Бе-
рестнёв, чьи работы будут пред-
ставлены гостям села.

«Мы планируем провести 
выставку “жил был Лох: исто-
рия села в картинках”. Её будут 
полностью создавать дети. Мы 
постараемся художественно ос-
ваивать то, что нарисовано на 
фресках в сельской церкви, по-
тому что многие сюжеты, к со-
жалению, утеряны. Кроме того, 
планируем расписать сундуки из 
Лоха. Конечно, в этом также бу-
дут участвовать дети из села», – 
делится планами Мария.

Уже сейчас мельница стала 
объектом пристального внима-
ния. Проект объединил усилия 
неравнодушных к локальной  
отечественной культуре и истории 
людей – представителей местной 
власти, научного сообщества, 
жителей региона и волонтёров 
из других областей. Мария Кис-
лина акцентирует внимание на 
том, что проект должен быть про-
светительским и краеведческим. 
В этом случае старая мельница 
XIX века будет интересна не толь-
ко как промышленный объект или 
место отдыха, но и как культурно-
историческая ценность.

Нина ЦАПАЙКИНА
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Волонтёры помогают реставрировать водяную мельницу
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Ректор Саратовского государ-
ственного университета А.Н. Чу-
маченко стал почётным гостем 
церемонии открытия первого 
тура НСФЛ.

Алексей Николаевич приехал 
в Крымск не только поддержать 
футболистов СГУ, но и принять 
участие в ряде важных встреч, в 
том числе в заседании Попечи-
тельского совета НСФЛ, состояв-
шемся 9 сентября. Председатель 
Попечительского совета футболь-
ной лиги А.Д. Алханов, директор 
Департамента государственной 
политики в сфере воспитания де-
тей и молодёжи Минобрнауки РФ 
А.Э. Страдзе, президент Россий-
ского студенческого спортивного 
союза О.В. Матыцин, президент 
НСФЛ А.Н. Стукалов, ректор 
КубГУ М.Б. Астапов, ректор РЭУ 
В.И. Гришин и ректор СГУ А.Н. Чу-
маченко обсудили перспективы 
студенческого футбола в России, 
а также проблемы создания спор-
тивной инфраструктуры, которые 
возникают в вузах.

А.Д. Алханов, говоря о развитии 
студенческого футбола в России, 
отметил важность формирования 

условий для здорового образа 
жизни и, в частности, командных 
видов спорта. «Футбол – это спорт, 
который выковывает силу, харак-
тер, командный дух и уверенность 
в себе», – подчеркнул он.

Поддержку в развитии сту-
денческого спорта от Минобрна-
уки пообещал ректорам вузов 
А.Э. Страдзе. Директор депар-
тамента Минобрнауки отметил 
высокий уровень организации 
чемпионата НСФЛ и сказал о пер-
спективах развития лиги: «Мини-
стерство образования и науки бу-
дет прикладывать усилия, чтобы 
создать условия и мотивировать 
вузы для участия в чемпионате 
НСФЛ. К следующему году пла-
нируем увеличить количество ко-
манд как минимум вдвое, а даль-
ше будем развивать свой успех. У 
НСФЛ есть ресурсная поддержка 
и высокое качество организации. 
Мы видели, на каком уровне было 
проведено открытие первенства, и 
недаром лигу признали лучшей в 
России по итогам 2014 года».

О значении студенческих лиг 
в развитии профессионального 
спорта рассказал О.В. Матыцин. 

«Студенческий спорт должен яв-
ляться не только важным звеном 
системы образования и пропа-
ганды здорового образа жизни, 
но также и очень важным этапом 
подготовки спортивного резер-
ва», – уверен президент РССС. 
Кроме того, О.В. Матыцин от-
метил вклад первого дивизиона 
НСФЛ, в том числе команды СГУ, 
в создание и становление сту-
денческой футбольной лиги.

Ректор СГУ А.Н. Чумачен-
ко поделился впечатлениями о 
первом туре НСФЛ и выразил 
уверенность в том, что студен-
ческая футбольная лига будет 

развиваться и дальше, ведь она 
даёт возможность университет-
ским спортсменам реализовать 
себя: «В нашей команде царит 
хорошая атмосфера, по настрою 
ребят видно, что для них это 
больше, чем просто турнир!».

Центральным событием за-
седания стала презентация ин-
новационного для студенческо-
го спорта проекта «MEET THE 
WORLD CUP 2018», который бу-
дет реализован накануне чемпи-
оната мира по футболу FIFA 2018 
в России. Проект представили 
президент НСФЛ А.Н. Стукалов 
и вице-президент Международ-

ного студенческого футбольного 
союза В.К. Базиян. «Во время 
Кубка конфедераций, который 
пройдёт с 17 июня по 2 июля 
2017 года, планируется пригла-
сить в Российскую Федерацию 
ведущие сборные университе-
тов мира из 167 стран», – заявил 
А.Н. Стукалов.

В завершение встречи состоя-
лась церемония принятия новых 
членов Попечительского совета, 
в число которых вошёл ректор 
СГУ А.Н. Чумаченко. По итогам 
заседания был подписан регла-
мент НСФЛ на 2015-2016 год.

Татьяна ХусНуЛИНА

а.Н. чумаченко побывал с официальным визитом  
в Крымске на открытии сезона НСФЛ
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пять стартовых побед
Уже второй сезон студенческие команды выявляют сильнейшего в чемпионате На-
циональной студенческой футбольной лиги.

Несмотря на сложную игру, тамбовские спортсмены помогли полу-
чившему травму полузащитнику Денису Гуляйкину уйти с поля

В прошлом и одновременно 
дебютном сезоне принимало уча-
стие восемь команд от различных 
университетов. Чемпионами тог-
да стали спортсмены из Красно-
дара, саратовские студенты оста-
новились в шаге от победы.

И вот новый, долгожданный 
сезон стартовал. На этот раз за-
явку подали сразу шестнадцать 
университетов! Лига вышла на 
новый уровень. Теперь нельзя 
выделить очевидных фавори-
тов, а командам из Саратова и 
Краснодара предстоит тяжёлая 
борьба с другими сборными.

Стартовый турнир проходил 
в Крымске. После красочной це-
ремонии открытия начался пер-
вый матч нового сезона. На поле 
вышли сборные Кубанского и Са-
ратовского государственных уни-
верситетов. Принципиальные со-
перники выдали шикарный матч, 
команды показывали жёсткую 
игру. Итог встречи – 1:1. В составе 
саратовцев пушечным ударом от-
личился Андрей Сырцов.

В рамках крымского турнира 
сборная СГУ провела ещё две 
встречи, обе против универ-
ситетов из северной столицы. 
Если в первом матче у команды 
О.В. Дергунова дела складыва-

лись не лучшим образом – за-
бить два гола в ворота сборной 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета удалось 
лишь в последние минуты мат-
ча (2:0), то во второй встрече с 
Санкт-Петербургским политех-
ническим университетом сара-
товцы не оставили от соперника 
и мокрого места – 10:0.

После небольшого перерыва 
команды возобновили соревно-
вания. Настал черёд мини-турни-
ров, на которые приезжали по че-
тыре команды. Для сборной СГУ 
турнир проходил в Долгопруд-
ном. С саратовцами в Москов-
ской области за очки боролись 
сборные из Грозного, Тамбова 
и Долгопрудного. Первый матч 
«бело-синие» играли против ам-
бициозной команды Чеченского 
государственного университета. 
Саратовцы долго раскачивались, 
не могли найти свою игру – в пер-
вые 35 минут забили лишь один 
мяч. зато во втором тайме СГУ 
отправил в сетку ворот ЧГУ ещё 
три мяча, итог встречи – 4:0.

На следующий день против 
волжан вышла команда Тамбов-
ского государственного универ-
ситета. Словно ушатом холодной 
воды, футболисты ТГУ «облили» 

саратовцев двумя голами. По-
сле перерыва счёт стал уже 3:0.  
И только тогда сборная СГУ нача-
ла вытаскивать себя из чудовищ-
ного положения. Сначала Андрей 
Сырцов сократил отставание в 
счёте, а за три минуты до оконча-
ния основного времени Михитар 
захарян реализовал пенальти. 
Стоит отметить, что между дву-
мя голами саратовцев случилась 
массовая потасовка, провокато-
ром которой стал футболист там-
бовской команды. Однако судья 
матча решил по-иному и удалил 
нападающего СГУ Андрея Суров-
цева. Возможно, именно нехват-
ка ещё одного форварда не по-
зволила саратовцам совершить 
умопомрачительный «камбэк» и 
сравнять счёт.

В заключительный день ми-
ни-турнира саратовцы переигра-
ли хозяев – команду МФТИ – со 
счётом 6:2.

Неудовлетворительным для 
своей команды назвал турнир ка-
питан сборной СГУ Алан Дряев: 
«Мы проиграли один матч. При-
езжали сюда за девятью очками, а 
получилось набрать только шесть. 
Будем навёрстывать уже в Казани, 
думаю, что к этому моменту у нас 
все выздоровят, и мы будем по-

казывать свой лучший футбол», – 
подвёл итоги Алан.

Неудача в игре против кол-
лектива из Тамбова не могла не 
отразиться на положении СГУ в 
турнирной таблице, на данный 
момент саратовцы на третьем 
месте. Однако измениться всё 
может уже в конце октября, когда 
сборная Саратовского государ-
ственного университета примет 
участие в очередном мини-турни-
ре, который состоится в Казани.

Стоит отметить, что саратов-
ские футболисты находятся на 

вершине таблицы бомбардиров 
этого сезона НСФЛ. На первом 
месте с одиннадцатью забиты-
ми мячами расположился Михи-
тар захарян, на третьей позиции 
с семью голами находится Ан-
дрей Суровцев.

Ринат сАЛИХОВ

Розыгрыш мяча дал старт победному матчу  
с командой из Долгопрудного

Футболисты МФТИ как могли сопротивлялись напору нашей 
команды, однако вырвать победу им так и не удалось

СОСтаВ  
СБОрНОй СГУ

Главный тренер: 
Олег Викторович Дергунов.

Вратари: 
Максим Киселёв,
Алексей Клюкин, 
Владимир Сугробов.

Нападающие: 
Михитар захарян, 
Андрей Суровцев, 
Владислав Шпитальный.

Полузащитники: 
Денис Гуляйкин, 
Ярослав Краснов, 
Валерий Колбасов, 
Евгений Королёв, 
Ренат Рахматулин, 
Андрей Сырцов,  
Артём Шапошников.

Защитники: 
Алан Дряев (капитан),
Александр Дряев,
Александр зибров, 
Дмитрий Котюх, 
Георгий Стурки, 
Иван Яненко.
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Студенты и сотрудники СГУ приняли участие 
во всероссийской акции «Олимпийский день 
бега», которая прошла в Саратове 27 сентября 
в Парке Победы. 

С приветственным словом на церемонии торжественно-
го открытия соревнований выступил губернатор В.В. Рада-
ев. «В празднике спорта принимают участие представите-
ли всех муниципальных образований, и нам есть на кого 
равняться. С нами великие спортсмены – саратовцы, за-
воевавшие путёвки в олимпийскую сборную Российской 
Федерации, на данный момент их уже пять человек, и это 
весомый вклад», – подчеркнул глава региона. В числе спор-
тсменов, получивших олимпийскую лицензию, есть и сту-
дентка СГУ – мастер спорта по гребле на байдарках и каноэ 
Кира Степанова.

Соревнования прошли в три этапа. Среди атлетов-лю-
бителей было много студентов, аспирантов и преподава-
телей СГУ. Первый, агитационный забег на 500 метров 
возглавил губернатор В.В. Радаев. В число почётных го-
стей, бежавших эту же дистанцию, вошёл и ректор СГУ 
А.Н. Чумаченко. Алексей Николаевич рассказал, что вто-
рой год с удовольствием участвует в спортивной акции, 
чтобы поддержать команду спортсменов Саратовского 
государственного университета.

Вторая колонна состояла из сотрудников средств массо-
вой информации региона. В личном зачёте среди девушек 
его выиграла выпускница СГУ, корреспондент программы 
«Вести. Спорт» ГТРК «Саратов» Кристина Карпова.

Остальные участники соревнований преодолели дис-
танцию в один километр. В результате женских и мужских 
забегов на пьедестале почёта оказались исключительно 
легкоатлеты Саратовского университета. Быстрее всех 
среди девушек пробежала кросс Алёна жадаева. Серебря-

ную медаль Олимпийского дня бега взяла Марина хуртова, 
бронзовую – Ангелина зубова.

Самым быстрым среди мужчин оказался студент ИФКиС 
Александр Шапёнков. Он опередил своих коллег по универ-
ситету – студента механико-математического факультета 
Романа Ливеровского и студента ИФКиС Виктора Юдина, 
занявших второе и третье места соответственно. В общем 
зачёте Саратовский государственный университет занял в 
Олимпийском дне бега первое место среди вузов.

По словам участников кросса, побеждать на таких сорев-
нованиях приятно, но сложно, тем более когда соревнуешь-
ся с друзьями и коллегами. «Мои соперники были сильными 
и не желали уступать, наверное, поэтому все победители из 
нашего вуза», – считает Александр Шапёнков.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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ОпредеЛеНы пОБедИтеЛИ 
тУрНИра пО Сдаче  
НОрМатИВОВ ГтО

30 сентября в Саратовском государствен-
ном университете состоялась церемония 
награждения победителей соревнований 
«Сдача нормативов ГТО среди общежи-
тий». Турнир проходил на прошлой неде-
ле в спортивных залах VI корпуса СГУ и на 
стадионе «Локомотив».

Юноши выполняли нормативы по прыжкам 
в длину с места, упражнение на гибкость, от-
жимание от пола, подтягивание и преодоле-
ние дистанции 100 метров.

Девушкам также необходимо было выпол-
нить ряд нормативов: бег на 100 метров, пры-
жок в длину, упражнения на гибкость и пресс.

По результатам турнира первое место в 
общекомандном зачёте заняли студенты, про-
живающие в общежитии №5, на втором ме-
сте – спортсмены общежития №4. Бронза до-
сталась студентам общежития №3.

В личном зачёте среди девушек первое 
место досталось студентке, проживающей в 
общежитии №5, Светлане Синельниковой, 
второе место – у Анастасии Яковлевой из 
общежития №3. На третьем месте – Светлана 
Болдырева из общежития №4.

Среди юношей победу разделили Максим 
Бученков из общежития №6 и Ризван Маго-
медов, проживающий в общежитии №11, се-
ребро по очкам досталось Юрию Булавину 
(общежитие №5) и Олегу Бурмистрову (обще-
житие №11). На третьем месте оказались Джа-
нибек Мулдашёв (общежитие №2) и Анатолий 
Медведев (общежитие №11).

Победители получили заслуженные награ-
ды и грамоты из рук старшего преподавателя 
кафедры физического воспитания и спорта 
В.Н. Позднякова.

СГУ – абсолютный победитель кросса  
«Олимпийский день бега»
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егор Сучков: «Хладнокровие перед стартом 
и воля к победе – это главное для меня»
Студент 1 курса экономического факультета СГУ, мастер спорта Егор Сучков завоевал зо-
лотую медаль первенства мира по плаванию. Соревнования проходили с 25 по 30 августа 
в Сингапуре. Первое место спортсмен занял в мужской комбинированной эстафете 4×100 
метров среди юниоров. О своих достижениях в спорте, впечатлениях от первенства мира 
и ближайших планах Егор рассказал корреспонденту газеты «Саратовский университет».

– Как пришла идея заняться именно плаванием? 
Сколько лет уже в этом спорте?

– Я рос очень активным ребёнком, в первом классе 
родители сначала отдали меня в тренажёрный зал, но 
этого оказалось мало. И как-то раз случайно, проходя 
мимо бассейна, мама с папой решили зайти и спросить, 
можно ли меня записать. хотя это был уже октябрь ме-
сяц и все группы сформировались, меня всё-таки взяли. 
С тех пор я занимаюсь плаванием уже 11 лет.

– Когда и на каком турнире ты получил свою пер-
вую награду? Кто был первым наставником?

– Свою первую грамоту за третье место я получил 
в семь лет на местных соревнованиях в детско-юно-
шеской спортивной школе, это был мой первый старт. 
Первым тренером, у которого я занимался, был Леонид 
Вячеславович Мясников. Сейчас количество своих на-
град я даже примерно не знаю. Спортсмены их обычно 
не считают, потому что это плохая примета.

– Как проходил отбор на первенство мира по пла-
ванию, и как ты попал в нашу сборную?

– Отбор на первенство мира проходил на I Европейских 
играх, которые проходили в Баку с 12 по 28 июня. Победи-
телей выдвигали на международные соревнования. Там я 
в составе сборной занял первое место в комбинированной 
эстафете.

– Расскажи об этапах подготовки к первенству мира.
– После Европейских игр у меня был небольшой пере-

рыв между сборами, где-то неделю, затем я стартовал на 

первенстве России по плаванию среди юниоров, которое 
проходило в городе Руза Московской области, и сразу 
после этих соревнований 10 июля поехал на сборы на 
15 дней на базу «Озеро Круглое» в Лобне. затем на три 
дня нас отпустили домой, и 30 июля мы вновь вернулись 
на заключительные тренировки непосредственно перед 
чемпионатом. 20 августа мы вылетели в Сингапур.

– Как проходили сами соревнования в Сингапуре? 
– Первенство проходило на самом высоком уровне. 

Организация была отличная. золотую медаль я выиграл 
в комбинированной эстафете 4×100 метров. Этот за-
плыв состоялся на шестой день турнира.

– Насколько сильными были соперники?
– В финале участвовало восемь команд. Все стра-

ны привезли своих сильнейших спортсменов, и сорев-
новаться с ними было не так-то просто. Главными пре-
тендентами на победу были сборные Автралии, США, 
Польши и Бразилии. В заключительном заплыве борьба 
была серьезной. И всё же мы выиграли свой заплыв.

– Где было сложнее выступать – на Европейских 
играх или на первенстве?

– Статус соревнований, таких как первенство мира, 
говорит сам за себя. Это совершенно другая организа-
ция, более длительная подготовка, ощущение того, что 
здесь ты являешься лицом своей страны и обязан вы-
ступить достойно. Кроме того, в первенствах участвуют 
самые сильные команды.

– А чем запомнились Европейские игры в Баку?
– Азербайджан очень хорошо подготовился к этому тур-

ниру. Было ощущение, как будто находишься на Олимпий-
ских играх. Участие в спортивных состязаниях приняли по-
рядка шести тысяч человек из 50 стран, в том числе шесть 
саратовцев. Я стал победителем на этом турнире в соста-
ве команды на дистанции 4×100 метров. Вторыми и тре-
тьими стали представители Великобритании и Германии.

– Каковы главные слагаемые успеха, позволяю-
щие стать профессиональным спортсменом?

– В первую очередь, это тренер-единомышленник. 
Во-вторых, желание самого спортсмена, его отношение 
к делу, упорство и трудолюбие. И, конечно же, поддержка 
близких людей, что для меня имеет огромное значение.

– Что помогает тебе побеждать на соревнованиях?
– В основе лежит, конечно же, работа, проводимая 

на тренировках и сборах. А также хладнокровие перед 

стартом, желание бороться с любым соперником и 
стремление побеждать в каждом заплыве. И, безуслов-
но, поддержка моих родителей.

– Чего ты хочешь достичь в этом спорте? Есть ли 
желание в будущем стать тренером?

– Естественно, есть стремление к спортивным высотам, 
однако в будущем планирую заняться бизнесом, где смогу 
применить полученные в университете знания. Именно по-
этому я пошёл на экономический факультет. У меня очень 
давно есть мечта – открыть свой фитнес-клуб.

– Как получается совмещать тренировки и сорев-
нования с учёбой в университете?

– Я уже включился в учебный процесс, несмотря на 
постоянные разъезды и тренировки. По некоторым дис-
циплинам уже успел приобрести необходимые пособия 
и теперь, находясь на сборах, занимаюсь самостоятель-
но. Мне к этому не привыкать, весь прошлый год я гото-
вился к ЕГЭ, находясь в постоянных разъездах.

Беседовала Инна ГЕРАсИМОВА
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О важном без должностей и галстуков
В самом начале нового учеб-
ного года лучшая молодёжь 
со всей России собралась в 
Ростове-на-Дону на Всероссий-
ском студенческом форуме. С 
3 по 6 сентября Ростов принял 
более 1500 представителей 300 
вузов страны, а также 11 ино-
странных государств. Южный 
федеральный университет и 
Донской государственный тех-
нический университет стали 
площадками для обсуждения 
самых важных и актуальных 
для молодёжи вопросов.

Главной темой форума в 2015 году 
стала Великая Победа. Сохранению мира 
и межкультурному диалогу были так или 
иначе посвящены все мероприятия. Ра-
бота форума была разделена на несколь-
ко основных направлений – «Патриоты 
России», «Студенческий спорт 2.0: пере-
загрузка», «Россия в глобальном мире», 
«Профессиональный прорыв», «Медиа-
пространство». Чтобы попасть на форум, 
студенты выполняли различные задания, 
например, будущие послы русского языка в 
мире, чтобы попасть на направление «Рос-
сия в глобальном мире», выразительно чи-
тали стихотворения на камеру.

Всероссийский студенческий форум 
стал местом для дискуссий и решения се-
рьёзных задач, клубом единомышленников, 
местом, где говорят о будущем без должно-
стей и галстуков.

Команда студентов Саратовского госу-
дарственного университета из 13 человек 
при поддержке Управления организации 
воспитательной работы со студентами и 
Совета студентов и аспирантов отправи-

лась покорять Ростов. Они участвовали в 
нескольких направлениях форума: «Раз-
витие студенческого самоуправления», 
«Послы русского языка в мире», «Медиа-
пространство». На всех площадках прохо-
дили мастер-классы, лекции и семинары с 
приглашёнными спикерами, среди которых 
были министр образования и науки РФ 
Д.В. Ливанов, директор Департамента госу-
дарственной политики в сфере воспитания 
детей и молодёжи А.Э. Страдзе и ректор 
Московского государственного университе-
та В.А. Садовничий.

Однако главными гостями форума ста-
ли ветераны Великой Отечественной вой-
ны – Иван Яковлев и Алексей Степанов. На 
церемонии открытия ВСФ в конгресс-холле 
ДГТУ выступил заместитель председателя 
Совета ветеранов Октябрьского района 
Ростова-на-Дону Иван Яковлев: «Форум – 
возможность сохранить историческую 
память и объединить молодёжь в деле. Я 
верю, что наши студенты никогда не забу-
дут подвиг народа», – отметил фронтовик.

Дарья ЗАЙЦЕВА

яркая осень
В Саратовском университете 28 сентября стартовал фестиваль «Краски осени», орга-
низатором которого выступило Управление международного сотрудничества и интер-
национализации. В течение двух недель на территории СГУ проходили мероприятия, 
целью которых стало укрепление межкультурного диалога между студентами.

Один из организаторов фе-
стиваля, начальник отдела по 
работе со странами ближнего 
зарубежья А.В. Рыбакова, рас-
сказала о задачах фестиваля: 
«Мы работаем с иностранными 
студентами, которых у нас в уни-
верситете достаточно много, но 
хотим привлечь и русских сту-
дентов к изучению культуры дру-
гих стран, и, конечно,  мы заин-
тересованы в том, чтобы ребята 
принимали совместное участие 
в различных проектах. Очень 
важно, что многие мероприятия 
проходят в форме командных 
соревнований». Программа фе-
стиваля вышла обширной и по-
истине интернациональной.

МеЖКУЛьтУрНый 
ФОтОМараФОН

Отправной точкой фестиваля 
стало открытие фотомарафона 
«Межкультурное доверие». На 
открытии к участникам обратил-
ся начальник УМСиИ Д.Н. Кона-
ков: «В этом фестивале много 
мероприятий, которые во многом 
нацелены на развитие личности 
и профессиональных качеств», – 
заключил Дмитрий Николаевич.

В задачи участников входило 
представить фотоработы по те-
мам «Диалог культур», «Дружба 
народов», «Улыбка мира», «Меж-
национальный коллектив», «Наш 
дом – СГУ». «Это не просто кон-
курс: пять дней – пять тем, позво-
ляющих через призму фотоаппа-
рата взглянуть на человеческие 
взаимоотношения, посмотреть, 
как рождается дружба, как рож-
дается доверие через улыбки», – 
рассказывает А.В. Рыбакова. В 
фотомарафоне приняли участие  
4 команды, в их числе иностран-
ные студенты из Турции и Ирака. 

КраСКИ НацИй
Следующим этапом фестива-

ля стал смотр «Палитра наций», 
прошедший в общежитии №1. 
Гости не только увидели, как жи-
вут иностранные студенты, но 
и познакомились с культурой и 
обычаями других стран.

В конкурсе приняли участие 
студенты из Казахстана, Туркме-
нистана, Турции, Ирака, Фран-
ции, а также из стран Латинской 
Америки. 

Кроме того, участники угостили 
членов жюри и гостей националь-

ными блюдами и приготовили 
развлекательную программу. Так, 
например, студенты из Франции 
прочитали басню, а участники из 
Ирака подготовили особый но-
мер: исполнили восточные танцы 
под звуки живой музыки.

ГОрОдСКОе 
прИКЛючеНИе

2 октября на Театральной 
площади стартовал Интернаци-
ональный квест по Саратову. В 
форме игры студенты познако-
мились с архитектурными досто-
примечательностями Саратова, 
история или стиль воплощения 
которых связаны с влиянием 
различных народов и культур.

«Участники проверили свои 
логические способности, знания 
о Саратове и, конечно, познако-
мились с историей тех зданий, 
мимо которых мы просто ча-
стенько пробегаем, не замечая 
их», – рассказывает А.В. Рыбако-
ва. Как отмечает Анна Владими-
ровна, квест проходил в форме 
командной игры, и это стало не 
только интересным приключени-
ем, но и полезным тренингом. 

ФИЛОСОФИя КраСОК
По-настоящему фестиваль за-

играл всеми цветами радуги 5 ок-
тября, когда в СГУ приехал извест-
ный турецкий художник Динчер 
Кубилай Эральп со своим мастер-
классом по эбру – технике живо-
писи по воде. Эта техника имеет 
древнюю историю и представляет 
собой не просто нанесение красок 
на определенную поверхность, но 
целую философию. Каждая капля 
краски растекается в круг, который 
мы можем преобразовать абсо-
лютно в любую форму. Ценность 
эбру определяется не только ре-
зультатом, но и самим процессом.

Сразу после мастер-класса, 6 
октября, в X корпусе СГУ откры-
лась выставка картин художника. 

ГерМаНИя В СаратОВе
Для тех, кто изучает немец-

кий язык, УМСиИ приготовило 

проект «Германия на Волге», 
рассказывающий о немцах По-
волжья, о немецкой культуре, 
традициях и обычаях, при-
жившихся на территории Са-
ратовской земли. Автобусную 
экскурсию на немецком языке 
специалисты управления прове-
ли 8 октября. 

Подводя итоги всему фести-
валю, А.В. Рыбакова отметила, 
что «Краски осени» – первый 
опыт проведения культурно-ори-
ентированного мероприятия, ко-
торое способствовало социали-
зации иностранных студентов: 
«Благодарим всех организато-
ров и помощников, надеемся, 
что у всех останутся только по-
ложительные воспоминания от 
конкурсов, и ждём ваших иници-
атив в следующих событиях».

Ангелина ЧЕРТОК

дНеВНИК УчаСтНИКа ВСерОССИйСКОГО 
СтУдеНчеСКОГО ФОрУМа

день первый
Волонтёры с раннего утра дежурили в аэропорту и на вокзале, они встречали всех 

гостей, регистрировали и провожали до общежитий, где жили все участники. Вот и моя 
очередь настала, я приехала на вокзал Ростова и у самого выхода нашла стойку реги-
страции. После того как все зарегистрировались, нас отвезли в главный корпус обще-
жития ЮФУ, я поднялась на 13-й этаж, оставила в комнате свои вещи и быстро спусти-
лась вниз, ведь нас ожидала экскурсия по Ростову. Весь день мы со студентами ЮФУ 
гуляли по городу, они нам показали основные достопримечательности и даже сводили 
в зоопарк. А вечером мы знакомились с нашим куратором и другими участниками. 
Всего в моём направлении было 126 человек, и нас разделили на четыре команды. 

день вТорой
Ранний подъём, завтрак и самая первая лекция. Даже не лекция, а увлекательная игра, 

которую для нас провёл известный бизнес-тренер Владислав Шипилов. На его счету бо-
лее 5000 часов различных мастер-классов, посвящённых менеджменту. Мы научились 
правильно представлять себя и своё дело и познакомились с другими участниками на-
много ближе. Это было очень яркое начало! После обеда нас ждало пленарное заседание 
с организаторами форума и официальная церемония открытия. Церемония началась с 
торжественного шествия делегаций регионов России. Это словно Олимпийские игры, где 
каждый участник выходит под знаменем своей страны. Мы тоже вынесли флаг Саратов-
ской области. А студенты ЮФУ подготовили песни, танцы и флешмоб, в котором смогли 
принять участие все гости церемонии.

день ТреТий
Третий день пребывания на форуме выдался насыщенным, для нас прочитали 

несколько лекций. С утра рекордсмены книги Гиннеса по самому массовому вебина-
ру Илья Чураков и Роман Филиппов рассказали нам о правильном построении ин-
формационной кампании. Медиаменеджер радио «Рекорд» Елизавета Овсянникова 
поделилась с нами личным опытом, дала несколько советов, которые пригодятся в 
будущем. А вечером абсолютно всех участников форума ждал сюрприз – экскурсия 
на теплоходе по Дону.

день чеТвёрТый
Настал последний день форума. Вставать очень трудно, ведь вчера до позднего ве-

чера самые стойкие участники сидели во дворе общежития и пели песни под гитару. Два 
последних мастер-класса пролетели незаметно, вот уже закрытие. Торжественная про-
грамма закончилась, и весь зал хором спел гимн Всероссийского студенческого форума. 
Но это ещё не конец, в студенческом городке всех ждала дискотека, организованная во-
лонтёрами в честь окончания ВСФ.

Дарья ЗАЙЦЕВА
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